
Владимир НетёсоВ:

Лето – хорошая возможность  
использовать свободное время для  
активной депутатской работы в округах

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра,  
сегодня днём по области переменная облачность, без 
осадков; ветер западный, умеренный; температура 
+23…+28.

12 июля по области – облачно с прояснениями, ночью 
без осадков, днём небольшие дожди, местами – уме-
ренные, с грозами; ветер юго-восточный, умеренный, 
при грозе – местами порывистый; температура ночью 
+12…+17, днём +19…+24, при прояснениях до +28.

13 июля по области – облачно с прояснениями, неболь-
шие дожди, местами – умеренные, с грозами; ветер юго-
западный, умеренный, при грозе местами порывистый; 
температура ночью +15…+20, днём +22…+27, по югу 
области до +30.
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В Воронежской области  
продолжается 

осНоВНая подписка  
На Второе полугодие 2017 г.  

на газету «коммуна»
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пИсьмо  
В «Коммуну»

Ждём  
несчастья 
Почему чиновники 
начинают 
шевелиться только 
после окрика 
Президента?  
илья саВельеВ, 
житель дома по ул. Шишкова 
областного центра

Я, обычный воронежец, 
обращаюсь в газету от имени 
всех жителей домов №72/1 – 
№72/5 по улице Шишкова 
областного центра. На пер-
вый взгляд, наша проблема 
по масштабам города не ве-
лика, но о ней все заговорят, 
если случится  драма. Три 
года назад жители наших 
домов получили квартиры 
в новых домах, и поскольку 
движение к ним от троллей-
бусной остановки  «Питом-
ник» проходит по дороге, 
насыщенной транспортом, 
то мы были уверены, что для 
пешеходов будет выделен 
тротуар. Он обозначен и 
проектом застройки, кото-
рую вела здесь строительная 
компания «Выбор». Однако 
жилые дома были возведены, 
рядом появился огромный 
гипермаркет «О'КЕЙ», но 
о тротуаре никто и не за-
икнулся. Теперь жители до-
мов – взрослые, подростки, 
мамы с колясками – вынуж-
дены  ходить по дороге, где 
мчатся грузовые и легковые 
машины. 

Каждый понимает, как 
малоприятно глотать пыль 
из-под их колёс, но самое 
страшное, что в любую ми-
нуту может произойти беда. 
Три года назад мы написали 
письмо в областную ГИБДД 
о такой ситуации и получили 
ответ, что «движение пеше-
ходов по такой дороге пред-
ставляет опасность для их 
жизни». Сообщили о такой 
опасности в управу Комин-
терновского района, и оттуда 
ответили, что сооружение 
тротуара внесут в программу 
благоустройства. Обрадова-
лись мы рано, потому что все 
остальные ответы из управы 
были типичными отписка-
ми. Писали в мэрию, но из 
неё наши крики о помощи 
переправлялись в управу 
района. 

Много раз обращались в 
областную и районную про-
куратуры с просьбой обра-
тить внимание на нарушение 
законодательства. Ответы 
стереотипны: «Для примене-
ния мер прокурорского реа-
гирования оснований нет». 
Я написал в саму компанию 
«О'КЕЙ», которая ответила, 
что чутко относится к прось-
бам покупателей и «тротуар 
будет». Через некоторое 
время начались работы, и 
вместо тротуара …вплотную 
к краю бордюра встал метал-
лический забор. Теперь, если 
на тебя катит автомобиль, то 
ни в летний бурьян, ни в зим-
ний сугроб с дороги уже не 
прыгнешь. Писали в прави-
тельство области, депутатам 
Госдумы – всё бесполезно! 
Видимо, в нашей жизни, что-
бы появились основания для 
реагирования, нужно, чтобы 
несчастье случилось. 

Так что придётся нам 
ждать следующей «прямой 
линии» с Президентом. Не-
удобно с такой мелочью к 
руководителю страны об-
ращаться, но другого выхода 
нет. Расскажем ему, как воро-
нежские чиновники выпол-
няют свои обязанности. 

сообщения подготовили:  
тамара гашимоВа, Валерий казаНоВ, анатолий ХрусталёВ.

ВРемя ноВостей

алексей солоВьёВ
Верхнемамонский район

– Асфальт здесь был уложен ещё 
в советские годы, – рассказывал 
Сергей Викторович. – И никакого 
ремонта больше не делалось. Ви-
дите, что стало! Вдвойне, втройне 
обидно, что улица носит имя 50 лет 
Победы. Уже семьдесят лет Победы 
отметили, а там и семьдесят пять 
скоро, а дороги в глубинке стано-
вятся только хуже.

Вспомнили, что в семидесятые-
восьмидесятые годы прошлого 
века дорог с твердым покрытием 
в сельской местности строилось в 
разы больше, чем сегодня: в одной 
только Воронежской области в год 
– до тысячи километров. Ещё бы 
пять, ещё бы десять лет – и асфальт 
был бы во всех селах и хуторах, на 
каждой сельской улице.

– Ныне нам предлагают другие 
варианты, – поведал тогда, прош-
логодней осенью, Сергей Агибалов. 
– А именно – войти в программу 
софинансирования строительства 
дорог. Но при этом проект должен 
быть за наш счёт, экспертиза про-
екта тоже за наш счёт, плюс ещё со-
финансирование с нашей стороны. 
И при этом неизвестно, попадем 
ли в саму программу. Но все равно 
надо что-то делать!

И вот новая встреча в Лозовом. 
Короткий разговор в кабинете, и 

вместе с директором «Рассвета» 
направляемся в поле. Но на самом 
выезде из села Сергей Викторович, 
отвечая на чей-то звонок, неожи-
данно поворачивает направо, к току 
и мастерским. Помню, здесь тоже 
была ухабистая, разбитая дорога. 
Она и на сей раз такая, но только 
первые сто-двести метров. А дальше, 
ещё за одним поворотом, приходит-
ся съезжать на обочину: на самой 
дороге работают дорожные грейде-
ры и катки. Рядом пыхтят тяжело 
груженные горячей асфальтовой 
крошкой несколько «КАМАЗов», 
один из них уже вываливает крошку 
на дорожное полотно. Заведующий 
мастерскими «Рассвета» Михаил 
Маньшин что-то объясняет строите-
лям, те с пониманием подчиняются 
его указаниям.

– Эти семьсот метров у нас с 
ранней весны и до глубокой осе-
ни под большой нагрузкой, и мы 

решили сделать их сами, отсыпав 
щебнем, – поясняет Сергей Агиба-
лов. – Смотрите, у ребят получается 
неплохо. А потом так же отсыплем 
щебенкой и дорогу к Троицкому 
кладбищу. С прошлого года наш 
местный ТОС активно занимается 
его благоустройством. Как бы пара-
доксально ни звучало, но ведь это 
тоже лицо нашего села!

Поездили по полям. Порадова-
лись ухоженным, уже начинающим 
желтеть пшенице и ячменю, и осо-
бенно кукурузе, которой, благодаря 
нескольким подкормкам, оказались 
не страшны холода, и она растет 
как ни в чем не бывало и скоро 
уже выбросит метелки, а занимает 
кукуруза в хозяйстве ни много ни 
мало – целых 800 гектаров. По-
любовались молодыми бычками 
и телочками, которые нагуливают 
свой вес на пастбищах, обнесенных 
электропастухами. А когда возвра-

щались в Лозовое, Сергей Викто-
рович как-то исподволь, загадочно 
предложил: «Давайте прокатимся 
по улице 50 лет Победы! По той 
самой, что идёт к летнему лагерю. 
Вы её не узнаете!»

Улицу действительно не узнать. 
Вроде те же чистенькие, аккурат-
ные дома и домики, те же клумбы с 
цветами, а улица словно помолоде-
ла и похорошела. Вскоре стало по-
нятно, почему: совсем недавно она 
оделась в новый асфальт. По ней 
теперь, все два с половиной киломе-
тра, хоть на боку катись! Впрочем, 
Сергей Агибалов скорость не раз-
вивает, поясняет: «Село есть село, 
а сейчас тем более лето, каникулы, 
вон сколько детворы! Кстати, мы на 
своей технике по улицам не ездим, 
стараемся стороной, для чего грей-
дируем полевые дороги». 
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Ждать или браться самим?
сельские дороги | В Верхнемамонском районе есть хороший и поучительный пример того,  

как можно решать одну из острейших проблем российской глубинки
Эту длинную извилистую 
улицу в селе лозовое хорошо 
помню с осени минувшего 
года. по ней мы ехали в летний 
животноводческий лагерь на 
вечернюю дойку. и слева, и 
справа – небольшие, неброские, 
но ухоженные дома и домики, 
и обязательно – с цветами у 
калитки, в палисадниках. ехали 
небыстро, но всё равно то и дело 
приходилось притормаживать. 
Всегда спокойный, всегда 
уравновешенный и улыбчивый 
директор ооо «рассвет» сергей 
агибалов тут не стал сдерживать 
эмоций: «Эх, дороги!»

Заведующий мастерской ООО «Рассвет» Михаил Маньшин, начальник участка дорожно-строительной организации 
Юрий Макеев, машинист дорожной машины Василий Калядин.

– Весенняя сессия началась с кор-
ректировок бюджета. Затем депутаты 
неоднократно возвращались к этой теме. 
И на последнем заседании в очередной 
раз внесли существенные коррективы 
в основной финансовый документ года. 
Как это в итоге отразилось на жителях 
области?

– Только положительно. Все кор-
ректировки связаны с увеличением 
расходов по важнейшим направле-
ниям. Скажем, в самом начале года 
мы получили серьезные финансовые 
средства от Министерства финансов. 
Благодаря траншу, доходы и расходы 
региональной казны выросли более чем 
на 10 млрд. руб. И в течение полугода 
мы регулярно получали дополнитель-
ные вливания из федеральной казны 
как на реализацию программ, так и в 
виде бюджетных кредитов. 

Регулярно увеличивался дорожный 
фонд. Он в этом году располагает бес-
прецедентной суммой – свыше 10 млрд. 
рублей. Столь существенный рост стал 
возможен после того, как Думой был 

принят ряд изменений, в рамках ко-
торых мы пополнили дорожный фонд 
средствами от возврата муниципали-
тетами неиспользованных остатков 
субсидий 2016 года. 

До 3 млрд. руб. – почти в два раза – 
вырос объем областной адресной инве-
стиционной программы. Кроме этого, 
впервые на программу формирования 
современной городской среды направ-
лено около полумиллиарда рублей. За 
счет этих денег уже благоустраиваются 
не только наиболее посещаемые цен-
тральные улицы и парки, но и дворовые 
территории. 

– Социальная сфера так же была 
одним из основных направлений в за-
конодательной работе регионального 
парламента. Что можете отметить как 
наиболее важное? 

– В рамках адресной инвестици-
онной программы намечены мас-
штабные вложения в строительство 
детских садов, школ и поликлиник. 
Несмотря на общие сложности в 
экономике страны, мы стремимся не 

снижать темпы развития социальной 
сферы области. 

Дополнительно профинансирована 
целевая программа «Устойчивое раз-
витие сельских территорий» – деньги 
будут направлены на строительство 
школ, ФАПов, офисов врачей общей 
практики и спортивных сооружений 
в селах. 

Нам удалось сохранить такие 
льготы гражданам, достигшим 70- и  
80-летнего возраста, на оплату взноса 
на капитальный ремонт.

Принят целый блок законов по 
поддержке детей-сирот. Во-первых, 
теперь при их поступлении в вузы им 

будут выплачивать единовременное 
денежное пособие в размере двух 
минимальных размеров оплаты труда. 
Во-вторых, будут бесплатно предостав-
ляться путевки в организации отдыха 
и оздоровления, оплачиваться дорога 
к месту назначения. В-третьих, дети-
сироты и дети, оставшиеся без попе-
чения родителей, теперь имеют право 
на бесплатное посещение спортивных, 
культурных, досуговых центров.

Кроме того, депутаты предоставили 
этой категории право на внеочередной 
личный прием руководителями орга-
нов государственной власти.
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Власть | Председатель Воронежской областной Думы подвёл итоги весенней сессии регионального парламента 
за полгода работы 
депутатами Воронежской 
областной думы VI созыва 
было принято около 
140 законов. Что стоит 
за абстрактными для 
простого человека цифрами 
рассмотренных документов? 
Владимир НетёсоВ 
рассказал о наиболее 
значимых изменениях в 
экономической и социальной 
жизни региона, основанных 
на принятии новых законов. 

На выездном заседании профильных Комитетов в Шилово депутаты рассмотрели,  
в том числе, вопрос строительства социальных объектов в микрорайоне.
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Вгу готовится к 100-летию
В Москве состоялось первое заседание организационного 
Комитета по подготовке и проведению празднования 100-летия 
Воронежского государственного университета.

По итогам заседания оргкомитета было принято решение о 
том, что празднование 100-летия ВГУ пройдет в 2018 году и будет 
приурочено к празднованию Дня города Воронежа. По инициати-
ве губернатора Алексея Гордеева сформирована рабочая группа 
по подготовке и проведению юбилея вуза, её возглавил Дмитрий 
Ендовицкий. Председателем оргкомитета является губернатор 
Воронежской области Алексей Гордеев, сопредседателем – ми-
нистр образования и науки РФ Ольга Васильева. Кроме того, в 
ходе заседания оргкомитета министр образования и науки РФ 
Ольга Васильева дала поручение о выделении дополнительных 
финансовых средств на модернизацию материально-технической 
базы Воронежского государственного университета. Следующее 
заседание организационного комитета состоится в Воронеже. 

рекомендован на должность  
председателя облсуда
Высшая квалификационная коллегия судей РФ рекомендовала 
назначить Василия Тарасова председателем Воронежского 
областного суда. 

Такое решение было принято вчера на заседании в Москве, со-
общает ИА «Взгляд-инфо». Василий Тарасов занимает должность 
председателя Саратовского облсуда. Теперь окончательное слово 
за Президентом РФ Владимиром Путиным.

приёма не будет
Федеральная служба по надзору в сфере образования и науки 
запретила приём в Воронежский институт (филиал) АНО ВО 
«Московский гуманитарно-экономический университет». 

Причина столь непопулярных в приёмную кампанию 2017 года 
действий – неисполнение предписаний, предъявленных образова-
тельному учреждению высшего звена по результатам проведённых 
проверок, в установленные Рособрнадзором сроки. 

райцентр взяли под контроль
В райцентре Кантемировка смонтировали системы 
видеонаблюдения. 

Камеры будут круглосуточно контролировать общественную 
безопасность поселка на трёх транспортных въездах/выездах. Обо-
рудование установят со стороны СПТУ, районной больницы и ули-
цы Ленина. Полученные сведения позволят инспекторам Единой 
диспетчерской службы оперативно реагировать на чрезвычайные 
происшествия, уличные преступления, осуществлять контроль 
за передвижением автотранспорта и людей, что очень важно для 
приграничного района. Ещё одним помощником ЕДДС админи-
страции района станет квадрокоптер. Он необходим для видео- и 
фотосъемки территорию райцентра с высоты: фиксировать пожары, 
обстановку в ходе проведения массовых мероприятий и др.

Вчера в Индустриальном парке 
«Масловский» состоялась церемония 
закладки первого камня в строительство 
фармацевтического завода немецкой 
компании Bionorica
символический старт строительству предприятия 
дали губернатор алексей гордеев и председатель 
правления компании «Бионорика се» (Bionorica SE) 
профессор михаэль попп. они заложили памятную 
капсулу в основание фундамента будущего 
предприятия, которое расположится на участке 
площадью 12,2 гектара. 

Валерий КаЗаноВ

На первом этапе строители возведут три здания, где раз-
местятся производственные цеха с техническими службами и 
лабораторией, вспомогательные подразделения. На заводе пред-
полагается сначала создать производство упаковки для препара-
тов, затем — полного цикла, включая экстракцию и культивацию 
лекарственных трав. Полный запуск предприятия планируется 
на 2021 год, а окончание строительства ожидается уже в 2019-м. 
На предприятии будет создано более 100 рабочих мест.

Выступая на торжественной церемонии, Алексей Гордеев по-
благодарил инвестора за выбор нашего региона в качестве площад-
ки для размещения своего нового производства. Он отметил, что 
«Бионорика» – ведущий мировой производитель лекарственных 
средств растительного происхождения с 80-летней историей. 
Вот уже двадцать лет Российское представительство компании 
ООО «Бионорика» работает в Москве. Но именно в Воронежской 
области начато возведение первого в России современного фар-
мацевтического завода, который в целом обойдётся инвестору в 
4,5 миллиарда рублей.
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Первый шаг  
большого дела 

Губернатор Алексей Гордеев и прибывший в регион председатель 
правления «Бионорика СЕ», профессор Михаэль Попп заложили 

памятную капсулу в основание фармацевтического завода.
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Еще с советских времен 
Воронеж был главной 
кузницей кадров для 
Центральной России. Здесь 
сосредоточены вузы, 
осуществляющие выпуск 
специалистов как для нашей 
страны, так и для зарубежья. 
И сегодня региональная 
система высшего образования 
является одним из сильных 
конкурентных преимуществ 
Воронежской области. 

Дмитрий ЕнДоВицкий,
председатель Совета ректоров вузов 
Воронежской области, ректор ВГУ, профессор 

В ходе приемных кампаний на
ших вузов мы видим значимый 

интерес к региону – абитуриенты 
поступают практически изо всех 
уголков России. Только в ВГУ еже
годно поступают около 1500 человек 
из 76 субъектов Федерации. Тради
ционно в начале приемной кампании 
Министерство образования и науки 
Российской Федерации публикует 
результаты федерального мониторин
га эффективности российских вузов. 
Эффективность оценивается по семи 
показателям, из которых вузу нужно 
выполнить не менее четырех. Для 
каждого учебного заведения очень 
важно увидеть свои данные в оце
ночной системе. Отрадно, что в этот 
раз все воронежские вузы признаны 
эффективными. Это еще раз говорит 
о хорошем и стабильном состоянии 
системы высшего образования. Эта 
система не статична, она находится в 
постоянном развитии. 

Мы проанализировали все показа
тели федерального мониторинга. Они 
демонстрируют активное развитие об
разовательной и научной сфер в вузах 
Воронежской области. 

Отдельное внимание хотелось бы 
обратить на важные для абитуриен
тов показатели трудоустройства и 
стартовой заработной платы, которую 
получают выпускники в первый год 
после окончания высшего учебного 
заведения.

Таблица 1. МИнИМальныЕ ЗначЕнИя  
покаЗаТЕлЕй эффЕкТИВносТИ  

ВуЗоВ В 2017 году  
(для Центрального федерального округа)

Голов-
ной вуз Филиал

Средний балл ЕГЭ  
поступивших на очную 
форму обучения

60 баллов

Доходы от НИОКР  
на 1 научно-
педагогического работника

51 280 руб.

Доля иностранных студентов 1% нет
Общие доходы на 1 научно-
педагогического работника 1,33 млн. руб.

Зарплата преподавателей 
 к средней по региону 150%

Трудоустройство выпускни-
ков 2015 года в 2016 году 70%

Приведенный  
контингент студентов нет 220 чел.

  Дополнительный показатель   зависит  
  от профиля вуза

В 2017 году в мониторинге Минобр
науки России участвовало 15 вузов и 
8 филиалов из Воронежской области. 
По сравнению с прошлым годом спи
сок сократился:
Воронежский государственный 

архитектурностроительный универ
ситет в 2016 году присоединен к ВГТУ 
при создании регионального опорного 
университета;

Воронежский филиал Москов
ского государственного университета 
путей сообщения ликвидирован по ре
шению Росжелдора, на его базе открыт 
Воронежский филиал Ростовского 
государственного университета путей 
сообщения;
Воронежский филиал Москов

ской академии экономики и права на 
сайте мониторинга с 2014 года чис
лится в стадии реорганизации (в этом 
году в нем обучалось 329 студентов).

Как видим, в этом году все вузы 
области (не считая реорганизо

ванных) выполнили минимальные 
требования к эффективности. Год 
назад неэффективным был признан  
1 вуз и 3 филиала (все филиалы были 
впоследствии ликвидированы, а вуз – 
Воронежский институт физической 
культуры – в этом году успешно про
шел мониторинг).

Отметим, что мониторинг эффек
тивности сам по себе отвечает только 
на один вопрос – соответствует или 
нет деятельность вуза требованиям, 
установленным Межведомственной 
комиссией. В состав комиссии входят 
представители Совета Федерации, 
Госдумы, Минобрнауки и еще более 
10 министерств и ведомств, а также 
общественных организаций: Россий
ского союза ректоров, Ассоциации 
ведущих университетов, Ассоциации 
негосударственных вузов, профсоюза 
работников народного образования, 
Ассоциации юристов, Ассоциации 
менеджеров. От лица работодателей 
в комиссию приглашены две госкор
порации: Объединенная судострои
тельная и Объединенная авиастрои
тельная. Таким образом, результаты 
мониторинга отражают коллектив

ную позицию федеральной власти.
Тем не менее по неоднократным 

заявлениям представителей Минобр
науки России публикация итогов 
мониторинга должна решать еще 
одну задачу – предоставлять буду
щим и нынешним студентам офици
альную, проверенную и подробную 
информацию. Сведения о вузе можно 
почерпнуть и на его официальном 
сайте – согласно Закону «Об обра
зовании» на каждом из них есть раз

дел «Сведения об образовательной 
организации». На сайте мониторинга 
данные собраны в одном месте и упо
рядочены по регионам. Другое дело, 
что инструментов сравнения здесь не 
предусмотрено, да и решить, какие 
сведения имеют значение, непросто 
(по каждому вузу сейчас публикуется 
128 показателей плюс сведения о рас
пределении контингента по областям 
знаний). Некоторые индикаторы 
достаточно красноречивы – напри
мер, доля преподавателей с ученой 
степенью, – но каким должно быть 
количество квадратных метров на 
студента (сейчас этот показатель 
не учитывается при аккредитации) 
и что означает невысокий средний 
балл абитуриентов прошлого года – 
что в вуз легко поступить или что он 
«доведет до кондиции» даже слабых 
абитуриентов? Почти наверняка 
никто не обратит внимания на коли
чество статей вуза в малоизвестных 
за пределами научных кругов базах 
данных Web of Science и Scopus, хотя 
это – важный индикатор мирового 
признания ученых.

В этой связи важно проанализиро
вать вузы по ключевым показателям. 
Из нижеприведенной таблицы №3 

можно сделать вывод, что наибольший 
показатель среднего балла ЕГЭ по по
ступившим на очное бюджетное место 
имеется у Воронежского государ
ственного медицинского университета 
имени Н.Н. Бурденко, за ним идет 
ВГУ и на третьем месте – Воронеж
ский государственный институт ис
кусств. По все остальным параметрам 
существенно лидирует флагманский 
вуз региона – Воронежский государ
ственный университет. Это лидерство 
особенно ярко проявляется в объеме 
научных исследований, количестве 
публикаций в зарубежных высокорей
тинговых журналах, количестве дис
сертационных советов, издаваемых 
журналов и численности иностранных 
студентов.

С 2015 года в мониторинг Минобр
науки России включили показа

тель, который, несомненно, заинте
ресует и абитуриентов, и студентов 
вузов. Это уровень трудоустройства 
выпускников, рассчитываемый по 
данным Федерального реестра доку
ментов об образовании (база данных 
всех выданных дипломов) и Пенсион
ного фонда (сведения о начисленной 
зарплате). Мониторинг трудоустрой
ства выпускников – масштабный 
проект Министерства – в этом году 
пополнился данными о выпускниках 
2015 года, по которым в Пенсионный 
фонд поступили страховые взносы в 
2016 году. Данные о трудоустройстве 
проходят пристальную и многоэтап
ную проверку (именно изза нее у 
многих российских вузов в резуль
татах мониторинга пока стоит статус 
«уточнение информации»), и если 
в самом мониторинге учитывается 
только сводный показатель, на пор
тале трудоустройства Минобрнауки 
можно найти много другой интерес
ной информации:
 сколько выпускников данного вуза 

по конкретной специальности нашло 
работу в течение года?
 сколько из них осталось в «до-

машнем» регионе, сколько переехало 
и куда?
 какую зарплату они получают?
В таблице №4 представлены дан

ные о трудоустройстве и средних 
зарплатах выпускников вузов Воро
нежской области, упорядоченные по 
укрупненным группам направлений 
подготовки и специальностей. При 
использовании подобных данных 
случает учитывать, что новые спе
циальности, открытые вузом, попа
дут в мониторинг трудоустройства 
только спустя 2 года после первого 
выпуска.

Сведения, предоставляемые пор
талом мониторинга трудоустрой

ства, не имеют аналогов в России 
и за рубежом. В будущем, по мере 
накопления данных, Минобрнауки 
планирует анализировать рост зар
платы на второй и третий год работы 
молодых специалистов. Сведения о 
зарплатах выпускников можно найти 
также на порталах интернетслужб 
трудоустройства, таких как SuperJob 
и HH (HeadHunter).

Адрес официального сайта 
мониторинга эффективности вузов:
http://indicators.miccedu.ru/monitoring/
Официальный портал мониторинга 
трудоустройства выпускников:
http://vo.graduate.edu.ru/
Список лучших вузов России  
по уровню зарплат выпускников 
(три направления – технические, 
экономические и юридические вузы):
http://students.superjob.ru/reiting-vuzov/

Таблица 2. ВуЗы ВоРонЕжской обласТИ,  
учасТВоВаВшИЕ В МонИТоРИнгЕ эффЕкТИВносТИ

Студенты
Штатные 
препода-

ватели

Пока-
затели 
эффек-

тивности
дневное вечернее заочное

Воронежский государственный университет 
(ВГУ) 14 144 837 2 829 1 331 7 из 7

Воронежский государственный технический 
университет (ВГТУ)* 10 818 120 5 923 1 053 6 из 7

Воронежский государственный аграрный 
университет (ВГАУ) 4 717 0 10 876 507 5 из 7

Воронежский государственный университет 
инженерных технологий (ВГУИТ) 4 056 7 2 636 358 6 из 7

Воронежский государственный педагогический 
университет (ВГПУ) 3 227 0 3 058 347 6 из 7

Воронежский государственный медицинский 
университет (ВГМУ) 5 036 0 158 643 7 из 7

Воронежский государственный  
лесотехнический университет (ВГЛТУ) 2 020 156 2 293 227 5 из 7

Воронежский экономико-правовой институт 
(ВЭПИ) 432 0 1 358 48 6 из 7

Воронежский институт высоких технологий 
(ВИВТ) 390 0 1 345 54 5 из 7

Воронежский государственный институт  
физической культуры (ВГИФК) 443 0 637 59 5 из 7

Институт менеджмента, маркетинга  
и финансов (ИММиФ) 0 0 900 22 5 из 7

Международный институт компьютерных 
 технологий (МИКТ) 403 0 468 33 5 из 7

Воронежский институт экономики  
и социального управления (ВИЭиСУ) 125 0 600 30 4 из 7

Воронежский государственный институт  
искусств (ВГИИ) 362 0 0 79 4 из 7

Автомобильно-транспортный институт (АТИ)* 35 0 280 21 4 из 7
Воронежский филиал РЭУ  
им. Г.В. Плеханова (ВФ РЭУ) 623 35 1 898 75 7 из 7

Борисоглебский филиал Воронежского государ-
ственного университета (БФ ВГУ) 517 0 861 73 5 из 7

Центральный филиал Российского  
государственного университета правосудия,  
г. Воронеж (ЦФ РГУП)

739 0 454 61 6 из 7

Воронежский филиал Российской академии 
народного хозяйства и государственной службы 
(ВФ РАНХиГС)

456 0 407 34 7 из 7

Воронежский институт (филиал) Московского 
гуманитарно-экономического университета 163 0 591 38 5 из 7

Воронежский филиал Государственного универ-
ситета морского и речного флота (ВФ ГУМРФ) 252 0 328 20 6 из 7

Филиал Воронежского государственного  
технического университета в г. Борисоглебске* 221 0 202 16 6 из 7

Филиал Воронежского экономико-правового 
института в г. Россоши 47 0 239 17 4 из 7

* По этим вузам уровень трудоустройства выпускников пока уточняется.  
Количество выполненных показателей эффективности может измениться.

Таблица 3. ключЕВыЕ ИндИкаТоРы дЕяТЕльносТИ госудаРсТВЕнных гРажданскИх ВуЗоВ г. ВоРонЕжа
Средний 

балл ЕГЭ 
(очники, 
бюджет)

Доходы 
вуза, 
млрд.
руб.

Общая 
численность 
студентов, 

чел.

Удельный вес чис-
ленности обучаю-

щихся в магистрату-
ре и аспирантуре, %

Объем 
НИОКР, 
млн.руб.

Число публикаций статей 
в базах Web of Science / 
Scopus на 100 научно-

педагогических работников

Число 
диссерта-
ционных 
советов

Количе-
ство из-

даваемых 
журналов

Общая 
численность 
иностранных 

студентов, чел.
Воронежский государственный университет (ВГУ) 71,0 2,41 17810 20,17 306,61 18,22 / 25,64 16 24 881
Воронежский государственный технический университет (ВГТУ) 
(опорный университет) 65,2 2,08 16861 18,26 208,12 8,66 /13,6 8 23 619

Воронежский государственный аграрный университет (ВГАУ) 56,5 1,02 15593 10,55 56,89 2,08 /2,31 4 5 224
Воронежский государственный университет инженерных технологий (ВГУИТ) 59,69 0,66 6699 18,71 36,12 4,48 /9,22 0 4 311
Воронежский государственный педагогический университет (ВГПУ) 68,53 0,48 6285 6,67 16,2 5,9 /12,69 0 2 218
Воронежский государственный медицинский университет (ВГМУ) 85,94 1,1 5194 15,87 85,7 4,23 /18,28 1 6 762
Воронежский государственный лесотехнический университет (ВГЛТУ) 59,13 0,39 4469 10,31 23,35 2,21 /11,47 2 3 415
Воронежский государственный институт физической культуры (ВГИФК) 56,37 0,12 1080 0 0,46 0,0 /1,61 0 0 31
Воронежский государственный институт искусств (ВГИИ) 69,36 0,11 362 4,84 1,08 1,13 /4,51 0 2 13

Вузы
Трудо-
устрой-
ство, %

Средняя 
зарплата, 
руб./мес.

Математика и механика
ВГУ 87% 40 820

Компьютерные и информационные науки
ВГУ 86% 36 114

Физика и астрономия
ВГУ 76% 27 080

Химия
ВГУ 81% 21 148

Науки о земле
ВГУ 76% 25 772
ВГПУ 70% 18 813
ВГЛТУ 54% 22 235

Биологические науки
ВГУ 73% 17 263

Техника и технологии строительства
ВГУИТ 70% 20 941

Информатика и вычислительная техника
ВГУ 83% 39 220
ИММиФ 83% 35 645
ВГАУ 83% 21 209
ВИВТ 80% 30 022
МИКТ 79% 27 983
ВФ РЭУ 76% 22 582
ВФ ГУМРФ 76% 21 325
ВГУИТ 75% 20 852
ВГЛТУ 75% 18 863
ВГПУ* 75% 16 572

Информационная безопасность
МИКТ* 100% 44 142
Электроника, радиотехника и системы связи
МИКТ 72% 26 553
ВГУ 67% 32 160

Электро- и теплоэнергетика
МИКТ 89% 32 982

Ядерная энергетика и технологии
МИКТ 92% 54 414

Машиностроение
ВГУИТ 64% 25 531
ВГЛТУ 59% 18 620

Химические технологии
ВГУИТ 79% 24 138

Промышленная экология и биотехнологии
ВГУИТ 78% 20 039
ВГАУ 76% 25 321

Техносферная безопасность  
и природообустройство

ВГАУ 75% 35 244
ВГУИТ 70% 17 801
ВИВТ 59% 21 494

Прикладная геология, горное дело,  
нефтегазовое дело и геодезия

ВГУ 94% 28 894
ВГАУ 76% 18 160

Технологии материалов
ВГУИТ 53% 29 607
Техника и технологии наземного транспорта
ВГАУ 71% 23 854
ВГЛТУ 66% 21 981

Управление в технических системах
ВГУИТ 76% 19 251

Клиническая медицина
ВГМУ 76% 23 950

Науки о здоровье и профилактическая 
медицина

ВГМУ 90% 21 809
Фармация

ВГМУ 97% 21 231
ВГУ 89% 22 621

Сельское, лесное и рыбное хозяйство
ВГАУ 74% 26 958
ВГЛТУ 70% 19 902

Ветеринария и зоотехния
ВГАУ 81% 22 004

Психологические науки
МИКТ 82% 25 765
ВГУ 66% 19 091

Экономика и управление
ВГУ 85% 27 972
ВФ РЭУ 83% 27 293
ИММиФ 81% 23 451
ВГУИТ 80% 23 556
МИКТ 78% 26 572
ВГЛТУ 76% 20 722
ВГАУ 75% 21 431
ВФ ГУМРФ 74% 24 366
ВИВТ 72% 24 259
ВФ РАНХиГС 70% 19 642

Социология и социальная работа
ВГУ 80% 19 176

Юриспруденция
ВГУ 76% 24 057
ВГАУ 65% 21 019
ЦФ РГУП 64% 19 998
ВФ РАНХиГС 60% 21 250
ВФ ГУМРФ 49% 21 357

Политические науки и регионоведение
ВФ РАНХиГС 82% 18 523
ВГУ 67% 25 825

Средства массовой информации  
и информационно-библиотечное дело

ВГУ 72% 18 904
Сервис и туризм

ВГУИТ 70% 16 215
ВГПУ* 67% 21 718
ВИВТ 65% 23 310
ВГУ 33% 11 218

Образование и педагогические науки
ВГУ* 100% 22 159
ВГПУ 82% 19 514
БФ ВГУ 78% 18 594
ВГАУ 36% 19 232

Языкознание и литературоведение
ВГУ 71% 22 763

История и археология
ВГУ 85% 20 545

Философия, этика и религиоведение
ВГУ* 50% 20 152

Физическая культура и спорт
ВГИФК 63% 23 173

Искусствознание
ВГУ* 38% 20 002

Культуроведение и социокультурные  
проекты

ВГПУ 100% 17 309
ВГУ 90% 13 673

Сценические искусства  
и литературное творчество

ВГИИ 61% 17 001
Музыкальное искусство

ВГИИ 78% 18 195
Изобразительное  

и прикладные виды искусств
ВГИИ* 67% 12 722
ВГПУ 47% 22 555

* Количество выпускников 2015 г. менее 10 человек.

Выбрать вуз и…  
заработную плату
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Дмитрий Ендовицкий.

Таблица 4

татьяна юШкинА

Глава Управления отметил, что по
мощь Русской православной церкви 
имеет большое значение. 

– К сожалению, обычно там, где 
мы работаем, уже произошло горе, 

люди находятся в беде. Физическую 
помощь мы можем оказать, но людям 
нужна и моральная поддержка. А ду
ховная помощь для человека иногда 
даже более существенна. 

Церемония подписания соглаше
ния о сотрудничестве между Воро

нежской епархией и Воронежским ин
ститутом ФСИН России состоялась в 
конференцзале Воронежского епар
хиального управления. Подписали 
документ митрополит Воронежский 
и Лискинский Сергий и начальник 
Воронежского института ФСИН Рос
сии полковник внутренней службы 
Сергей Выхорь. 

Соглашение направлено на ду
ховное окормление осужденных к 
лишению свободы, оздоровление 
морального климата, восстановле

ние социальнополезных связей. 
Документ предполагает дальнейшее 
координирование усилий епархии и 
института в разработке единой про
граммы духовнопросветительских 
мероприятий. 

Свои подписи под долгосрочным 
договором о сотрудничестве постави
ли глава Воронежской митрополии, 
Высокопреосвященнейший Сергий и 
начальник Управления Федеральной 
службы войск национальной гвардии 
РФ по Воронежской области пол

ковник полиции Геннадий Копачев. 
Митрополит Сергий отметил, что 

это второе подобное соглашение в 
России, которое подписывается на 
уровне митрополии и областного 
Управления национальной гвардии.

Геннадий Копачев подчеркнул, что 
связь Росгвардии и Русской право
славной церкви неразрывна:

– Молитвой и словом священно
служители укрепляют дух воинов, 
благословляя их на ратные подвиги 
во имя Отечества.

Важна духовная помощь 
Православие | Воронежская митрополия подписала документы о сотрудничестве с Воронежским институтом ФСИН России, 
региональным ГУ МЧС России, а также Управлением Федеральной службы войск национальной гвардии РФ 
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Еще одна новация: облдума приняла изменения 
в Закон «О специализированном жилищном фон
де Воронежской области». Документ уточнил, что 
выделяемое сиротам жилье не может быть менее  
33 квадратных метров. 

– В этом сезоне почти все комитеты облдумы провели 
в районах выездные заседания. А что дает такая практика 
для законотворчества?

– В выездных заседаниях всегда активное участие 
принимают представители органов местного само
управления, общественники, профильные специали
сты. Их пожелания ложатся в основу предстоящей 
законотворческой деятельности депутатов. 

Процессы законотворчества в регионе должны 
инициироваться с мест, ведь именно на уровне пред
ставительных органов МСУ закладывается фунда
мент развития региона и всей России. Нам важно 
оперативно узнавать о тех проблемах на местах, 
которые требуют участия депутатов Воронежской 
областной Думы. 

Со своей стороны, мы оказываем коллегам в 
муниципалитетах методическую помощь, которая 
позволяет более эффективно решать вопросы уча
стия отдельных поселений и районов в федераль
ных и региональных программах. Ведь наша общая 
цель – принятие таких законов и нормативных 
актов, которые будут способствовать дальнейшему 
экономическому развитию области, привлечению 
инвестиций, повышению благосостояния ее жите
лей, раскрытию человеческого капитала. В целом 
реализации программы повышения качества жизни 
воронежцев, реализуемой нашим лидером – губер
натором Алексеем Гордеевым. 

– Депутаты Воронежской областной Думы оказывают 
активную поддержку территориальному общественно-
му самоуправлению. С чем связано столь повышенное 
внимание? 

– Действительно, народные избранники лично 
участвуют в обучении общественников, оценке их 
инициатив, помогают в подготовке документов на 
получение грантов. Дело в том, что программа господ
держки ТОСов не только стимулирует жителей лично 
заниматься благоустройством территорий, повышает 
их сплоченность и гражданскую ответственность, но 
и позволяет власти определить первоочередные про
блемы, волнующие население на местном уровне.

Не случайно тема поддержки ТОСов обсуждалась  
2 июня в Воронеже на заседании Совета законодателей 
ЦФО. Заместитель полномочного представителя Пре
зидента РФ в ЦФО Мурат Зязиков подчеркнул, что 
активность населения нужно поощрять и использовать 
в решении существующих проблем на местном уровне. 
Конечно, власть сама делает немало в этом направ
лении. Но когда к работе подключается гражданская 
инициатива, то процесс выходит на качественно новый 
уровень. Ведь ТОСы – это еще и площадка эффектив
ного общественного диалога, действенный инструмент 
самоорганизации граждан. При этом на местах появ
ляются настоящие лидеры, готовые работать на благо 
своей малой Родины и региона в целом. 

Поэтому в планах перейти от просвещения акти
вистов ТОСов к их углубленному обучению. Наша 
цель – формирование на местах настоящих команд, 
умеющих заниматься проектной деятельностью, спо
собных находить и концентрировать ресурсы, а также 
– максимально эффективно их расходовать. 

– Нынешний год в России объявлен Годом экологии. 
Какие законодательные изменения приняты облдумой в 
решении экологических проблем? 

– Законы, связанные с решением экологических 
проблем, рассматривались и принимались чуть ли не 
на каждом заседании. Это вопросы, связанные с лесны
ми насаждениями, сохранением почв, утилизацией и 
переработкой мусора, с вовлечением общественности в 
процесс охраны природы. Важные коррективы внесены 
в закон об экологическом просвещении. Но, пожалуй, 
самый значимый документ – это базовый Закон «О 
лесопарковых зеленых поясах городских населенных 
пунктов». Благодаря ему заложена правовая основа для 
сохранения и приумножения важнейшего богатства 
нашей природы – лесных насаждений. 

В частности, они получат дополнительный меха
низм защиты от недобросовестных компаний, готовых 
ради очередного строительства пойти на уничтожение 
лесных насаждений. Закон определяет, что принятие 
решений о создании лесопаркового зеленого пояса и 
о его площади относится к компетенции Воронежской 
областной Думы. А вот изменение границ лесопарко
вого зеленого пояса, которое может привести к умень
шению его площади, не допускается

– Начались парламентские каникулы. Но можно 
ли говорить, что это время отдыха для депутатов обл-
думы? 

– Это перерыв в законотворческой деятельности, 
но не в депутатских обязанностях. В апреле на Совете 
законодателей в СанктПетербурге Владимир Путин 
призвал всех нас чаще общаться со своими избирате
лями, чтобы лучше понимать их проблемы. Убежден, 
для депутата лето – это хорошая возможность исполь
зовать свободное время для активной работы в окру
гах. Ведь депутат – не сезонный политик, а народный 
избранник, оперативно откликающийся на обращения 
своих избирателей в том момент, когда у людей воз
никают проблемы. Именно поэтому попрежнему 
ведутся депутатские приемы, идет системное общение 
с воронежцами. 

Беседу вел Алексей Петров.

Лето – хорошая 
возможность  
использовать 
свободное время для 
активной депутатской 
работы в округах

Владимир нетёсов:  
«Наша общая цель – 
принятие таких законов и 

нормативных актов, которые будут 
способствовать дальнейшему 
экономическому развитию области, 
привлечению инвестиций, повышению 
благосостояния ее жителей, 
раскрытию человеческого капитала».

документ о сотрудничестве между Воронежской митрополией  
и гу Мчс России по Воронежской области подписали 
митрополит Воронежский и лискинский сергий, глава 
Воронежской митрополии, и начальник управления полковник 
внутренней службы александр кошель. 
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Александр КАрецКий

Поэтому участие в реги-
ональных и всероссийских 
конкурсах начинающих свой 
трудовой путь выпускников 
технических вузов – обычное 
дело, проводимое руководством 
ВНИИ «Вега» в лице генераль-
ного директора Владимира 
Штефана. И великий стимул 
к занятию делом, выбранным 
один раз и на всю жизнь. Тот 
же ежегодный Всероссийский 
конкурс «Инженерное искус-
ство молодых» 2015 года помог 
победно проявить свои знания 
и умения заместителю началь-
ника отдела Андрею Шмы-
кову и ведущему инженеру-
программисту Сергею Ганже, в 
областном конкурсе «Инженер 
года-2015» им также не было 

равных. «Инженер года-2016» 
принёс удачу ещё двум работ-
никам ВНИИ «Вега» – началь-
нику сектора Александру Кам-
неву и инженеру-конструктору 
второй категории Александру 
Шамардину, занявшим при-
зовые места. 

При таком стремлении быть 
первыми, а не вторыми, совсем 
неудивительны новые успехи 
коллектива ВНИИ «Вега», до-
стойно отмеченные на област-
ном уровне в 2017 году. Речь 
идёт о ежегодном областном 
конкурсе «Лучшее промыш-
ленное предприятие» по итогам 
2016 года. Требования Союза 
промышленников и предприни-
мателей Воронежской области и 
секретариата комитета по прове-
дению конкурса к содержанию 
заявок от предприятий, судя по 

представленным руководством 
ВНИИ «Вега» на конкурс ма-
териалам, были весьма высоки. 
Но показатели «веговцев» за 
прошлый год таковы, что не 
стыдно их и обнародовать. На-
пример, динамика роста объёма 
реализованной продукции и 
услуг в 2016 году в сравнении 
с 2015 годом составила 161,4 
процента при увеличении про-
изводительности труда за этот 
же период времени на 163,2 
процента. Также впечатляюще 
выглядит динамика роста в 
процентах объёма инвестиций 
в основной капитал (152,4) и 
объёма налоговых платежей в 
бюджетную систему (154,9). За 
это же время среднемесячная 
заработная плата увеличилась 
почти на 109 процентов. При 
этом затраты энергоресурсов 

на один рубль выпускаемой 
продукции снизились на 65,4 
процента, а затраты на про-
изводство и продажу товаров 
(работ и услуг) – на 156,2 про-
цента. 

Здесь же уместно добавить, 
что в оцениваемый период на 
производстве ВНИИ «Вега» 
не было ни одного несчастно-
го случая, как и должно быть 
на предприятии, оснащённом 
современным технологиче-
ским и испытательным обо-
рудованием для проведения 
научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ 
на самом высоком технологиче-
ском уровне. 

Всё сказанное и подтверж-
дённое фактами в данной заяв-
ке дало основание конкурсной 
комиссии под руководством 
департамента промышлен-
ности Воронежской области 
признать АО «ВНИИ «Вега» в 
основной номинации «Лучшим 
промышленным предприятием 
Воронежской области» с при-
суждением ему первого места в 
группе предприятий «Научные 
исследования и разработки в 
области естественных и техни-
ческих наук». 

Заслуженная награда кол-
лективу ВНИИ «Вега» тор-
жественно была вручена в 

дни работы X Воронежско-
го промышленного форума 
заместителем председателя 
правительства Воронежской 
области Артёмом Верхов-
цевым. Это был диплом за 
подписью губернатора Во-
ронежской области Алексея 
Гордеева и красочное панно 
с изображением первого рос-
сийского линейного корабля 

«Гото Предестинация» и его 
создателя – Петра Первого в 
дни пребывания государя на 
Воронежской верфи.

К слову, это не первая такая 
высокая оценка известного 
воронежского предприятия, 
входящего в группу компаний 
концерна «Созвездие». Работ-
ники «Веги» неоднократно 
персонально поощрялись по-
чётными грамотами и благо-
дарностями городских, област-
ных и федеральных властей. В 
частности, за добросовестный 

труд в этом году и в связи с 
профессиональным праздни-
ком День радио целому ряду 
сотрудников ВНИИ «Вега» 
были вручены почётные гра-
моты от имени руководства 
института, департамента про-
мышленности Воронежской 
области, правительства Во-
ронежской области, Мини-
стерства промышленности 

и торговли Рос-
сийской Федера-
ции. Медалью «За 
трудовые заслуги» 
были награждены 
главный инженер 
АО «ВНИИ «Вега» 
Михаил Туровцев, 
начальник НТО 
Александр Лукья-
ненко и начальник 

отдела 102 Юрий Белозер-
цев. Главный бухгалтер АО 
«ВНИИ «Вега» Лариса Жи-
тинская удостоилась свиде-
тельства «Бухгалтер года». 

– За всеми этими дости-
жениями стоял, стоит и будет 
стоять напряженный труд каж-
дого работника нашего пред-
приятия, – говорит Владимир 
Штефан. – Впереди нас всех 
ждёт только серьёзная работа 
в интересах государства, к вы-
полнению которой наш коллек-
тив полностью готов. 

Наука и производство |  Выполнение любой задачи по силам 
коллективу, сумевшему объединить в себе опыт работников 
старшего поколения с инициативностью молодых специалистов 

 Генеральный директор АО ВНИИ «Вега» Владимир Штефан (крайний справа) со своими коллегами:  
начальником аналитического центра Виталием Шадчневым, инженером-конструктором 2-й категории  

Анастасией Чубуковой и председателем профкома Алиной Барановой после вручения заслуженных наград.

 Главный инженер АО «ВНИИ «Вега» Михаил Туровцев (в центре) с начальником отдела 102 Юрием 
Белозерцевым (слева) и начальником НТО Александром Лукьяненко обсуждают новые задачи.

«Вега»: на достигнутом  
не останавливаться

В прошлом году один из старейших научно-исследовательских институтов России в 
области радиоэлектроники – АО «ВНИИ «Вега» – отметил свой шестидесятилетний 
юбилей. Круглая дата напомнила не только о славном прошлом этого 
предприятия, но и подтвердила ясное видение настоящего и будущего. А это 
значит, что работа коллектива ВНИИ «Вега» была, есть и будет востребована 
государством. И каждый его работник представляет очевидную ценность, потому 
что временщиков здесь не бывает. Сюда приходят всерьёз и надолго. Уважая 
опыт старших, ставку делают на молодых. Ведь за ними – будущее института. 

При стремлении быть 
первыми, а не вторыми, 

совсем неудивительны новые 
успехи коллектива ВНИИ 
«Вега», достойно отмеченные на 
областном уровне в 2017 году. 
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Давно зная Сергея Викторовича и относясь к нему с 
большим уважением, без всяких слов и объяснений понял: 
новый асфальт на этой улице – заслуга, опять же, ООО 
«Рассвет». Обошелся он – узнал чуть позже – почти в пять 
миллионов рублей. 

– И директор «Рассвета» Сергей Викторович Агибалов, 
и главный учредитель хозяйства Юрий Сергеевич Во-
лобуев – из местных, из наших, и потому они никогда не 
отмахиваются от повседневных нужд села, – говорит глава 
Лозовского 1-го сельского поселения Наталья Букреева. – 
Даже напротив, сами вникают в проблемы, подсказывают 
пути их решения и многое берут на себя. Прошлым летом, 
например, установили три детские игровые площадки, 
нынешней весной – ещё две, причём одну – с теннисным 
столом. Помогает хозяйство и нашим ТОСам. И в том, что 
центр села в последние годы заметно преобразился, обрел 
своё неповторимое лицо, тоже заслуга «Рассвета». Ну а за 
дороги им от всех – великое спасибо. Не случайно в тот 
день, когда на улице 50 лет Победы закончили укладку 
нового асфальта, там был большой праздник. Песни пели 
до самой полуночи!

– Таких праздников у людей должно быть больше, – это 
уже слова учредителя ООО «Рассвет» Юрия Сергеевича 
Волобуева. – Стремясь грамотно вести бизнес на земле, 
мы должны не забывать о тех, кто на ней работает, делать 
социальную среду, в которой они живут, комфортней и 
благоустроенней. А дороги – это, если хотите, лакмусовая 
бумажка социального обустройства селян, всего сельского 
благополучия. И чем они лучше, тем больше у людей уве-
ренности в завтрашнем дне. 

С этими словами трудно, невозможно не согласиться.

Ждать или  
браться самим?

(Окончание. Начало в №53)

Куры, гуси и…  
павлины

Евгений Леонов из села 
Хвощеватка Рамонского рай-
она планомерно расширяет 
приусадебный участок возле 
родительского дома и активно 
занимается птицеводством. 

– Здесь наши корни, – рас-
сказывает главная помощница 
Евгения – мама Татьяна Ива-
новна. – Когда мой отец тяжело 
заболел, я перебралась из горо-
да в Хвощеватку. Чтобы не ску-
чать, завела несколько курочек. 
А сын увлёкся голубями.

Уже спустя пару лет на под-
ворье у любителей птиц появи-

лись гуси уникальной холмо-
горской породы, утки, индейки, 
фазаны. А ещё – павлины, шел-
ковые китайские декоративные 
курочки и десятки видов диких 
птиц в клетках и вольерах. 

– Экзотика у нас в основном 
для души, – поясняет Татьяна 
Ивановна. – Хотя и не вся. Ки-
тайских кур охотно покупают 
для дальнейшего разведения. А 
вот кроликов, белочек и ослика 
Яшку обожает соседская дет-
вора, которая приходит к нам 
повидаться с животными.

Территория придомового 
хозяйства – ряды вольеров 
с живностью. Здесь людям 
удалось сотворить настоящий 
рай, где домашняя птица ужи-
вается с прекрасными цветами. 

В ладных вольерах – островки 
дикой природы: Евгений сам 
создаёт для своих питомцев 
из коряг и обрубков деревьев 
необычные «интерьеры», дела-
ет для фазанов домики из ста-
ринных сундуков. Домашняя 
птица гуляет по полянке, где 
для неё специально высажен 
ячмень. Клетки – просторные, 
чистые. Спустя какое-то вре-
мя, ловишь себя на мысли, что 
и никакого специфического 
запаха тут нет. Практически 
на свежем воздухе в вольерах 
разгуливают куры-кахетинцы, 
голландцы, птицы кучинской 
породы. Все, по словам Та-
тьяны Ивановны, прекрасно 
несутся, дают до двух кило-
граммов доброго домашнего 
мяса. 

– На лето закупаем 500 
птенцов уток-мулардов, 200 
индеек. Три года на продажу 
работаем, – продолжает наша 
собеседница. – Конечно, дело 
это  хлопотное: сидишь с суточ-
ными птенцами, каждого из пи-
петки кормишь. Пока растишь, 
корма не напасёшься. 

– В прошлом году два 
«ЗИЛа» зерна насыпью за-
везли, – подхватывает супруг 
Татьяны Ивановны – Алексей 
Федорович. – А сколько ком-
бикорма сами приготовили? 

Выносим на завтрак два мешка 
– всё сметают подчистую.

И, несмотря на тяжесть фер-
мерского труда, от которого в 
отпуск не сбежишь, в непогоду 
не отмахнёшься, Евгений, по-
советовавшись с родителями, 
планирует расширять мини-
ферму. Как он сам говорит, 
для того, чтобы «разводить 
индюка».

– Одно время мы были как 
бы сами по себе, – делится 
хозяин птичьего царства. – 
Сейчас в тесном контакте с 
администрацией Рамонского 
района. Там нам помогли под-
готовить заявку на получение 
финансовой поддержки. Пока 
она на рассмотрении, мы при-
обрели ещё участок земли – 15 
соток. 

Нет сомнений, что и этот 
участок земли превратится у 
семьи фермеров в благодатный 
уголок. Таких бы трудолюби-
вых и творческих людей нашей 
земле – побольше! 

– К осени, пока время не 
упущено, можно начать строи-
тельство индюшиной фермы, – 
говорит Евгений. – Но вольеры 
сделать и каждый накрыть – 
денег немалых стоит.

Строят мужчины всё свои-
ми руками. Лишь для воз-
ведения сарая приглашали 

профессионала-каменщика. 
– Получаем знания, общаясь 

с такими же, как мы, хозяевами 
небольших ферм, – отмечает 
Евгений. – Птицу продаём 
в основном по осени: круг 
покупателей есть. Со всего 
понемногу, вот и получается 
копейка. Даже утки-кряквы – и 
те пользуются спросом у охот-

ников. Главное – работать и не 
бояться трудностей.

Пока мы гостили у ферме-
ров, павлиниха снесла яйцо. 
Татьяна Ивановна отнесла его в 
инкубатор. В многочисленном 
пернатом племени (сосчитать, 
сколько же у них всего птиц, не 
смогли и сами хозяева) скоро 
будет прибавление.

Здесь заканчивается  
асфальт и начинается жизнь…

По данным Воронежстата, в нашей 
области официально зарегистрировано 
более 3 500 крестьянских или фермерских 
хозяйств. Число подсобных хозяйств пре-
вышает 450 тысяч. По словам руководителя 
департамента аграрной политики Воронеж-
ской области Александра Квасова, треть 
от общего объёма производства основной 
животноводческой продукции приходится 
на малые формы хозяйствования, которые 
наряду с крупными агрохолдингами явля-
ются не только абсолютными и полноправ-
ными участниками реализации мероприятий 
государственной программы Воронежской 
области «Развитие сельского хозяйства, 
производства пищевых продуктов и инфра-
структуры агропродовольственного рынка», 

но и имеют преимущество в виде участия 
в конкурсных отборах по предоставлению 
грантов на создание и развитие крестьян-
ских (фермерских) хозяйств и на развитие 
семейных животноводческих ферм. 

Особенно данный вид поддержки ак-
туален для муниципальных районов, не 
имеющих крупных инвестиционных агро-
промышленных компаний. 

Ежегодно количество заявителей на 
участие в конкурсном отборе по предостав-
лению грантов увеличивается. Так, в этом 
году было рассмотрено 60 заявок (для срав-
нения: в 2016 году – 41 заявка). По причине 
несоответствия условиям конкурса в этом 
году к нему не были допущены 17 заяви-
телей. Информация о фермерских хозяй-

ствах, ставших победителями, размещена 
на официальной страничке департамента 
аграрной политики Воронежской области. 
Все они занимаются разведением крупного 
рогатого скота (50 процентов представлены 
развитием молочного скотоводства, 50 про-
центов – мясного). Средний размер гранта 
в этом году составил четыре миллиона 
тридцать две тысячи рублей.

Препятствием для получения гранта 
может послужить как несоответствие 
требованиям и условиям предоставления 
грантов, указанных в Порядке предо-
ставления субсидий в виде грантов, так и 
ограниченный лимит финансовых средств, 
предусмотренных в областном бюджете на 
данный вид поддержки.

ФермерстВо В циФрАх и ФАКтАх

В птичьем царстве Леоновых есть  
уникальные представители семейства куриных.

И для кроликов на мини-ферме нашлось место.
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– Его строительство для нас очень важно, не только 
потому что это инвестиции, рабочие места, налоги, – 
сказал губернатор Алексей Гордеев. – Это ещё и престиж, 
поскольку здесь будут производить лекарственные пре-
параты на растительной основе. Мы договорились, что 
будет налажено и производство растительного сырья. У 
нас есть такой сельскохозяйственный потенциал. Речь 
идёт о том, чтобы создать настоящий кластер. И мы ждём 
теперь пуска завода и надеемся, что нас подрядчики не 
подведут, и через полтора года мы с господином Поппом 
перережем ленточку.

В свою очередь Михаэль Попп отметил, что Воронеж-
ская область не случайно выбрана для строительства 
крупного фармацевтического комплекса. Немаловажную 
роль сыграло выгодное положение Воронежа, наличие 
развитой инфраструктуры, учебных заведений. 

– В Воронежской области мы нашли самую лучшую 
поддержку у властей. Меня здесь приняли как друга. 
Кроме того, существуют все предпосылки инфраструк-
турного характера для строительства. Очень важным 
является и то, что здесь на соответствующих факультетах 
Воронежского государственного университета предла-
гаются курсы для студентов по фармацевтике, для того, 
чтобы готовить кадры для нашего бизнеса, – подчеркнул 
Михаэль Попп.

И ещё на один немаловажный момент обратил внима-
ние инвестор. По словам председателя компании, здесь 
все процедуры бюрократические и административные 
преодолевались гораздо быстрее, и все вопросы решались 
с пониманием. При этом он заверил, что все необходимые 
предпосылки для успешной реализации проекта есть. 

После закладки капсулы в основание строительства 
фармацевтического завода здесь же в Индустриальном 
парке состоялось подписание Соглашения о сотрудни-
честве Воронежского государственного университета и 
компании «Бионорика СЕ». В рамках этого Соглашения 
планируется проведение совместных образовательных, 
научно-исследовательских и научно-технических проек-
тов, конгрессов, симпозиумов, конференций, семинаров, 
разработка и осуществление совместных фундаментальных 
и прикладных исследований в научной, образовательной и 
инновационной сферах, а также студенческий обмен. 

Первый шаг  
большого дела 

Соглашение о сотрудничестве подписали Воронежский  
государственный университет и компания «Бионорика СЕ».
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Перспективы на новые рекорды
Юные воронежские хоккеисты смогут тренироваться на новом 
ледовом катке.

Такая возможность появится у ребят с открытием осенью 
новой ледовой площадки в Воронеже. Губернатор Алексей 
Гордеев в ходе встречи с директором МБУДО ДЮСШ №24 
по хоккею имени Владислава Третьяка Владимиром Озеровым 
пообещал оказать содействие в этом вопросе. Об этом сообщает 
пресс-служба областного правительства. На встрече речь шла 
также о перспективах развития специализированной детско-
юношеской спортивной школы олимпийского резерва №24. 

Флейта до Пескара доведёт 
Вернулись домой из Италии учащиеся духового отделения 
Воронежской специальной музыкальной школы (колледжа) и 
детской школы искусств №11 имени М.И.Носырева.

Ребята весьма успешно выступили на проходившем там VI 
международном конкурсе «Esecuzione Musicale». Как сооб-
щает сайт департамента культуры Воронежской области, об-
ладателем «Гран-при» стала учащаяся ДШИ №11 Александра 
Косякова (флейта, класс преподавателя А.Авраменко), которая 
получила приглашение для участия в международном проекте 
симфонического оркестра города Пескара (Италия) в 2018 году. 
Звания лауреатов I степени удостоились учащиеся специальной 
музыкальной школы (колледжа) Арина Рабенкова (кларнет, 
класс профессора В.Ловчикова) и самая юная участница Ольга 
Маренкова (флейта, класс преподавателя К.Коломыцевой).

Виталий ЧерникоВ, Валерий казаноВ.

НОвОСти
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НОвОсти жКх

(Окончание.
Начало в «Коммуне» №53).

Борис ВАУЛИН

Они выяснили, что сооб-
разительный директор с кри-
минальными наклонностями 
в течение четырёх лет «предо-
ставлял банку заведомо лож-
ные сведения о хозяйственном 
положении и финансовом со-
стоянии организации». Мно-
жились тома уголовного дела, 
и постепенно деятельность 
предприимчивого директора 
представала в другом свете. 
Обвинительное заключение 
содержало всего одну статью 
УК РФ – ч.1 ст.176, но анало-
гичные уголовные эпизоды 
повторились одиннадцать 
раз. Гражданин, осуждённый 
по этой статье, наказывается 
штрафом, либо ограничени-
ем свободы, либо принуди-
тельными работами, либо 
лишением свободы на срок 
до пяти лет. Всё зависит от 
того, какой вред государству 
нанёс виновник. Крупным 
считается ущерб в 2 250 тысяч 
рублей. Но если он оказался 
в 55 раз больше, тогда какое 
наказание может быть вынесе-
но? И должна ли оцениваться 

деятельность банкиров, ко-
торые благодушно выдавая 
деньги предпринимателю, 
превратили государственный 
банк в «золотую кормушку» 
для него? 

В судебном заседании за-
слушивались показания 

сотрудников банка. Два де-
сятка человек, работавших с 
документами, которые предо-
ставлял Шариков, подтверди-
ли, что у них «не возникало 
сомнений в их достоверности». 
Свидетель Г.Кудрявцева го-
товила документы к заседа-
ниям кредитной комиссии, и 
её члены «всегда приходили 
к выводу, что обстоятельств, 
препятствующих выдаче кре-
дитов ООО «ТПК Каргил», не 
имеется». Банковских клерков 
понять можно: они должны 
любить своих клиентов. Ведь 
для них главное, чтобы в до-
кументах не было подчисток 
и все четыре арифметических 
действия – сложения, вычи-
тания, умножения и деления 
были выполнены без ошибок. 
Клерк вместе с заёмщиком 
даже чай может попить для 
укрепления дальнейших взаи-
моотношений.

Но каждый банк имеет так 
называемые службы безопас-
ности, задача которых не чай 
пить, а подозревать любого 
клиента банка в махинациях. 
И ничего обидного в этом нет, 
потому что махинаторов нынче 
развелось огромное количе-
ство. Поэтому сотрудники этих 
служб должны собирать всю 
информацию о клиентах банка, 
и не телефонными разговорами 
ограничиваться, а на место 
ехать и там ненавязчиво бесе-
довать с коллегами этих кли-
ентов. В данном случае служба 
безопасности поворинского 
отделения банка подчистую 
опростоволосилась, может 
быть, поэтому её начальник и 
не явился на заседание район-
ного суда?

Ведущий экономист отдела 
малого бизнеса «Россельхоз-
банка» С.Бондарева заявила 
в суде, что «соответствую-
щие проверки документов 
проводили сотрудники юри-
дического подразделения и 
службы безопасности, а также 
сотрудники службы оценки 
рисков и залоговой службы». 
Какие же проверки проводили 
эти сотрудники, если даже не 
знали, что в налоговую службу 

района Шариков приносит ис-
тинные данные о работе своего 
предприятия, а в банк тащит 
откровенную «туфту». За про-
шедшие четыре года ни у кого 
даже мысли не возникло прой-
ти сотню метров до соседей-
налоговиков и сверить данные. 
Что же это за «профессионалы 
безопасности» работают в этом 
банке? Если бы подобное ро-
тозейство произошло в много-
миллионной Москве, можно 
было понять, но ведь оно слу-
чилось в маленьком Поворино, 
где все друг друга знают. 

На суде выяснилась ещё 
одна особенность хозяйство-
вания Шарикова. Глава КФХ 
Виктор Башкатов припом-
нил, что в декабре 2013 года 
заключил с «ТПК Каргил» 
договор о поставках проса на 
сумму пять миллионов рублей. 
Однако договор исполнить 
не смог и сказал, что деньги 
хочет вернуть «Каргилу». Ша-
риков не возражал и попросил 
перевести эти миллионы на 
счета каких-то организаций, 
названия которых Башкатов 
вспомнить не мог. Ситуацию 
не могла прояснить и Ирина 
Башкатова – его жена и по 
совместительству бухгалтер 

КФХ: деньги были перечисле-
ны, но в какие организации, она 
не помнит. Выяснилось, что в 
организации странных сделок 
принимала активное участие 
и мать Артура Шарикова – 
Таисия Яковлевна. Свидетель 
Е.Качевский заявил, что в де-
кабре 2013 года она обратилась 
к нему с просьбой заключить 
фиктивный договор о поставке 
в «Каргил» подсолнечника на 
сумму пять миллионов рублей. 
Естественно, никаких поставок 
семян фактически не было. За-
чем госпоже Шариковой пона-
добился фальшивый договор, 
свидетель даже не поинтересо-
вался. Глава КФХ Н.Маликова 
тоже пошла навстречу маме 
Шариковой и подписала с ней 
такой же липовый договор, 
а пять миллионов рублей её 
попросили перевести на счёт 
предпринимателя Усова.

Выявленные факты гово-
рят о том, что моральные 

качества некоторых предпри-
нимателей Поворинского райо-
на весьма неустойчивы: при 
удобном случае они не прочь 
стать участниками весьма по-
дозрительных деяний. Или 
этим господам всё равно, ка-

ким путём получают они свои 
доходы? 

Председательствующий 
на судебном заседании судья 
Игорь Куковский за каждый 
факт незаконного получения 
кредитов назначил Артуру 
Шарикову один год лишения 
свободы. По совокупности 
преступлений путём частич-
ного сложения наказаний об-
щий срок составил три года 
колонии-поселения. К месту 
отбывания наказания осуж-
дённый должен был двигаться 
самостоятельно. Но посколь-
ку свою вину в совершении 
преступления не признал, то 
решил писать апелляционную 
жалобу. 

Месяц назад, 6 июня, апел-
ляционная инстанция област-
ного суда, рассмотрев жалобу 
осуждённого, оставила приго-
вор районного суда без измене-
ния. Колония-поселение – это 
не тюрьма строгого режима, 
да и три года на свежем воз-
духе пройдут быстро. Только 
позорное клеймо останется с 
Артуром Шариковым навсегда. 
Он сам поломал свою жизнь, 
наивно надеясь, что его заве-
домая ложь никогда не будет 
раскрыта. 

Заведомо ложные сведения
Суд да дело | Как один директор два десятка банкиров вокруг пальца обвёл 

Поэтому очень хочется, 
чтобы время, прове-
дённое у водоёма, не 
омрачилось различными 
неудобствами. Ведь не 
только от чистоты пляжа 
зависит качество отды-
ха, но и от подготовлен-
ной инфраструктуры. 

Светлана ВОРОБЬЁВА

Общедоступность – 
плюс

Пляж у санатория им. Горь-
кого в Воронеже – наверное, 
один из самых любимых у 
горожан. В первую очередь, 
потому что он находится в 
черте города и до него можно 
добраться не только на машине, 
но и на общественном транс-
порте. Вход на территорию 
платный. На пляже есть раз-
девалки, туалет, небольшие 
кафе. Песок довольно чистый, 
как и вода. Также дежурит и 
спасатель-инструктор, открыт 
медпункт. 

– Когда летом с детьми при-
езжаем к бабушке и дедушке, 
то часто посещаем пляж сана-
тория, – делится Анна. – Здесь 
ухоженная территория, чистый 
песок, всегда можно узнать 
температуру воды. Нам есть с 
чем сравнить, потому что мы 
бывали на многих пляжах в 
окрестностях Воронежа. Мо-
жем сказать, что это отличное 
место отдыха, которое не требу-
ет выезда далеко за город. 

Также отметим, что пляж 
санатория оборудован для 
посещения маломобильными 
гражданами. Для них есть спе-
циальные приспособления, с 
помощью которых волонтёры 
помогают инвалидам спустить-
ся в воду. Как рассказал дежу-
ривший на пляже спасатель, 
примерно каждый погожий 
день отдохнуть сюда приез-
жают люди с ограниченными 
возможностями. Так что уве-
ренно можно сказать, что пляж 
пользуется популярностью.

О небольших улучшениях 
рассказала отдыхающая с ре-
бёнком Наталья:

– Мы здесь были несколько 
раз. Нам кажется, что туалет 
находится очень далеко и плохо 
оборудован. Также хотелось бы, 
чтобы пляжные зонтики были 
немного больше в диаметре. 

Путь к воде
Пляж базы отдыха «Путь к 

себе» неизменно пользуется по-
пулярностью. Добраться туда 
на машине довольно просто, 
однако, как отмечают часто от-
дыхающие здесь люди, бывает 
проблематично проехать сюда 
в погожий денёк, потому что 
дорога очень узкая, и две маши-
ны с трудом могут разъехаться. 
На пляже есть вся необходимая 
инфраструктура: туалеты, раз-
девалки. Оборудована даже 
детская площадка с горками. 
Дежурит спасатель, буйками 
отмечена область, где можно 
безопасно поплавать. 

– Вода здесь такая чистая, 
что видно даже, как рыбки пла-
вают, – делится впечатлениями 
Валентин, который сегодня 

пришёл вместе с внуком. – Хо-
рошо, что проход бесплатный, 
надо только платить за проезд 
на автомобиле. Конечно, кафе 
и прочие услуги стоят денег, 
но мы всегда берём с собой 
всё необходимое. Из плюсов 
– можно снять домик в этом 
живописном месте. 

В этот день было немного-
людно, поэтому на пляже от-
дыхали около десяти человек. 
Но, как рассказал Валентин, 
часто бывает намного больше. 
Когда многолюдно, акваторию 
инспектирует лодка со спаса-
телями. Из минусов, которые 
отметили отдыхающие, недо-
статочное количество кабинок 
для переодевания.

Исцеление природой
Пляж, находящийся в Чер-

товицах, многими признан 
как самый красивый в плане 
природы. Мирно текущая река 
на фоне темного леса, чистый 
воздух подкупают многих, за-
ставляя их возвращаться сюда 
снова и снова. На пляже есть 
несколько зон – для обычного 
отдыха и элитного. 

– Это наш с мужем самый 
любимый пляж, – рассказала 
Людмила. – Из плюсов, на 

первом месте, конечно же, при-
рода: вода и воздух. Вообще 
хотелось бы, чтобы хозяева 
пляжа постепенно улучшали 
состояние общественных объ-
ектов. В разгар сезона не хва-
тает на всех туалетов. Очень 
бы хотелось, чтобы был душ, в 
котором можно ополоснуться 
после купания в реке. 

Да и мы отметили, что ска-
мейки давно нуждаются в 
обновлении краски. Отды-
хающие ещё пожаловались на 
ряску и водоросли, которые 
омрачают купание. Также ещё 
пару пожеланий – запретить 
курение на пляже и чаще вы-
возить мусор из урн. Многие 
считают справедливым, что 
если они обязаны платить за 
въезд на автотранспорте, то 
и инфраструктура должна 
улучшаться. 

И поиграть, и поудить
Пляж в Боровом – ещё одно 

доступное многим место, пото-
му что до него можно добраться 
на общественном транспорте. 
Территория этого места у воды 
обширна, и развлечение найдет 
себе там каждый. Для любите-
лей активного отдыха натянуты 
волейбольные сетки, площадка 
для игры в пляжный футбол, а 
для тех, кто любит понежиться 
на солнышке, – чистый песок и 
прозрачная вода. Многие даже 
закидывают удочки, чтобы 
поймать рыбок. 

– Мы на этот пляж ходим 
достаточно часто. Обычно 
здесь народу много. Сегодня 
день непогожий, и поэтому в 
тишине можно поудить, – де-
лится впечатлениями Наталья, 
у которой в ведре уже блестит 
чешуей пара пойманных ры-
бок. 

Она отметила, что у пляжа 
есть и небольшой недостаток 
– довольно неопрятный туалет. 
Также вызывает и сомнение 
безопасность отдыхающих. Год 
назад здесь был случай смерти 
на воде ребенка. Наталья ска-
зала, что не знает, есть ли здесь 
дежурные спасатели. 

Отдых в радость
Как гласит народная му-

дрость, хорошо только там, 
где нас нет. Поэтому, выбирая 
лучшее место для отдыха, стоит 
сразу быть готовым, что иде-
ального во всех отношениях 
пляжа не существует. Где-то 
есть свои недостатки, будь 
то трудности с дорогой или 
недостаточно развитая инфра-
структура. Главное: не забывать 
правила поведения в откры-
тых водоемах и под палящим 
солнцем, внимательно изучать 
актуальную информацию от 
Роспотребнадзора о качестве 
воды в местах отдыха и быть 
настроенным на позитив.

Каково оно,  
место под солнцем?
Репортаж | Для многих людей отдых на пляже – настоящая радость, о которой мечтаешь 
с ранней весны 

СпРАВкА  «кОммУНы»
По словам руководителя управления экологии горадмини-
страции Натальи Ветер, в 2017 году в воронеже утверждено 
девять организованных мест отдыха у воды. Помимо них име-
ются ещё пять несанкционированных: прибрежная территория 
парка «Дельфин», около парка «Алые паруса», место рядом с 
водой в сК «Локомотив», «сосновый бор» и место отдыха в 
районе ДК имени Кирова на набережной Авиастроителей. 

На пляже в Боровом не только купаются, но и ловят рыбу.

«Путь к себе» привлекает многих.

сОциУМ

На долю рынков и ярмарок 
пришлось 7,4 процента обо-
рота розничной торговли ре-
гиона. На 1 апреля текущего 
года в области действовало 18 
рынков с общим количеством 
торговых мест 5880. По срав-
нению с 1 апреля прошлого 
года уровень фактического 
использования торговых мест 
на рынках снизился с 80,3 
до 79,5 процента. Наряду с 
рынками в текущем году ак-
тивно действовали ярмарки. 
В течение января – марта 2017 
года было проведено 229 яр-
марок, количество торговых 
мест на них составило 18175. 
Основными хозяйствующи-
ми субъектами по-прежнему 

являлись индивидуальные 
предприниматели (85 про-
центов – на рынках, 82 про-
цента – на ярмарках от общего 
числа используемых мест). 

Значительную долю в 
общем объёме продажи то-
варов на рынках и ярмарках 
занимали верхняя одежда, 
кожаная обувь, нательное 
белье, мясо (включая мясо 
птицы и продукты из мяса), 
рыба и морепродукты, свежие 
фрукты и овощи, колбасные 
изделия и копчёности, молоч-
ные продукты, хлебобулоч-
ные и кондитерские изделия, 
информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Анатолий КРУГЛОВ.

Об этом у 607 жителей Во-
ронежа спросили сотрудники 
Института общественного 
мнения «Квалитас» в ходе 
опроса, который они методом 
телефонного интервью про-
вели 14-28 апреля нынешнего 
года. Выяснилось, что только 
каждый пятый воронежец 
сочувствует возможности 
расширения полномочий для 
сотрудников полиции (21 
процент). Подавляющее же 
большинство горожан (72 
процента) не поддерживают 
эту законодательную ини-
циативу, внесённую на рас-
смотрение в Госдуму членами 
фракции «Единая Россия».

А вот законодательную 
инициативу Общественной 
палаты РФ квалифицировать 
преступления против жизни 
и имущества пожилых людей 
как отягчающее обстоятель-
ство воронежцы поддержи-
вают довольно единодушно 
(76 процентов «за»). По мере 
увеличения возраста респон-
дентов число сторонников 
законопроекта вырастает 
с 69 до 79 процентов. Про-
тивников же изменения за-
конодательства в этой сфере 
в целом насчитывается 19 
процентов. В основном это 
молодые люди.

Большинство воронежцев 
(64 процента) поддержало бы 
законодательную инициати-
ву, разработанную законода-
тельным собранием Ленин-

градской области, о запрете 
детям до 14 лет пользоваться 
социальными сетями. Эту 
позицию разделяют как те, у 
кого есть дети до 18 лет, так 
и те, у кого нет малолетних 
детей. Как ни удивительно, 
но наиболее горячую под-
держку эта инициатива встре-
тила среди юных граждан (71 
процент). Возможно, пред-
полагают аналитики ИОМ, 
молодые люди, которым уже 
исполнилось 18 лет, наиболее 
ясно (лучше, чем бабушки и 
дедушки) осознают грозящую 
«неоперившимся птенцам» 
опасность, подстерегающую 
их в соцсетях. Против подоб-
ной инициативы выступают 
30 процентов воронежцев. И 
лишь три процента респон-
дентов не знают, что такое со-
циальные сети. Если сравнить 
ответы воронежцев и россиян 
в целом по этому поводу, то 
можно увидеть, что картина 
идентична.

А вот вопрос: «Как вы от-
носитесь к законодательной 
инициативе о регистрации в 
социальных сетях по паспор-
ту?» расколол воронежцев 
на два равновеликих лагеря. 
Поддерживают инициативу 
46 процентов горожан, про-
тив – другие 46 процентов 
жителей Воронежа. Россияне 
в целом чаще высказывались 
против этой инициативы (52 
процента), чем воронежцы.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

На рынках и ярмарках  
торгуют меньше
В Воронежской области в первом квартале нынеш-
него года оборот розничной торговли на рынках и 
ярмарках сложился в размере 8,8 миллиарда рублей, 
что в сопоставимых ценах на 10,2 процента меньше, 
чем в первом квартале 2016 года.

О праве стрелять в толпе
Как вы относитесь к законодательной инициативе 
дать право полицейским стрелять в толпе в целях 
предотвращения терактов, освобождения заложни-
ков, отражения нападения на органы госвласти и 
потенциально опасные объекты?

Количество исков  
по «коммуналке» растёт

Верховный суд разрешил требовать с управдомов неустой-
ку за перебои со светом и теплом.

Пленум Верховного суда готовит пояснения по спорам 
вокруг коммунальной платы. Как передаёт «РГ», одно из 
важных разъяснений: граждане вправе требовать неустой-
ку и даже компенсацию морального вреда за слабый ток в 
розетках, перебои с водой, недостаток тепла в батареях и 
в целом плохую работу управдомов. Пленум Верховного 
суда России обсудил проект постановления о некоторых 
вопросах рассмотрения судами споров по оплате комму-
нальных услуг и жилого помещения.

Как подчеркнул судья Верховного суда России Игорь 
Юрьев: за последние шесть лет количество исков по «ком-
муналке» и квартплате выросло больше, чем в два раза – с 
1,9 миллиона в 2010 году до 4 миллионов в 2016-м. Причём 
количество таких споров неуклонно растёт и составляет 
около 24,6 процента от общего числа гражданских дел.

Знание – свет 
Вышел новый учебник «Азбука для потребителей услуг 

ЖКХ».
Госкорпорация — Фонд содействия реформированию 

ЖКХ совместно с Министерством строительства и ЖКХ 
РФ, федеральным образовательным проектом «Школа 
грамотного потребителя» и НП «Национальный центр 
общественного контроля в сфере ЖКХ «ЖКХ Кон-
троль» выпустили учебник для потребителей жилищно-
коммунальных услуг, в котором доступно разъясняются 
актуальные отраслевые темы.

Как отмечают создатели учебника, «Азбука для потре-
бителей услуг ЖКХ» подготовлена в целях повышения 
грамотности собственников жилья, а также для форми-
рования ответственного отношения к общему имуществу 
в многоквартирных домах.

Авторы уверены, что «Азбука для потребителей услуг 
ЖКХ» будет полезна для тех собственников жилья, кото-
рые хотят улучшить свои знания по управлению общим 
имуществом в МКД: поможет стать грамотным заказчиком 
жилищных услуг, рационально использовать коммуналь-
ные услуги, а также проводить капитальный ремонт своего 
многоквартирного дома.

В списке – «мёртвые души»
Возбуждено уголовное дело о подделке протоколов 

общего собрания собственников жилья в Ленинском районе 
Воронежа.

Прокуратурой города Воронежа при проведении про-
верки исполнения жилищного законодательства УК Ле-
нинского района выявлены признаки подделки протокола 
общего собрания собственников помещений многоквар-
тирного жилого дома № 11 по ул. Моисеева. Так, среди 
лиц, якобы подписавших протокол в сентябре 2013 года, 
числятся граждане, которые к тому моменту уже умерли. 
Другие жители дома отрицают факт своего участия в 
общем собрании. Поддельный протокол управляющей 
компанией использовался для выставления жильцам 
счетов за ремонт дымовых и вентиляционных каналов на 
общую сумму более 350 тысяч рублей.

По результатам рассмотрения материалов прокурор-
ской проверки возбуждено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 1 ст. 327 УК РФ 
(подделка официального документа в целях его исполь-
зования). Кроме того, прокуратурой города в интересах 
проживающих в указанном доме пенсионеров и инвалидов 
в суд направлено шесть исковых заявлений о взыскании с 
управляющей организации неправомерно полученных де-
нежных средств, а также компенсации морального вреда.

Никаких переносов
Работы, предусмотренные краткосрочным планом капи-

тального ремонта многоквартирных домов на 2016-2017 годы, 
должны быть завершены в установленные сроки.

В Фонде капитального ремонта многоквартирных до-
мов Воронежской области прошло совещание, посвящён-
ное выполнению краткосрочного плана на 2016-2017 годы. 
Как подчеркнул руководитель регионального оператора 
Сергей Крючков, в соответствии с заключёнными до-
говорами все объёмы работ по капремонту должны быть 
выполнены в установленные сроки. Предложения под-
рядчиков о переносе сроков останутся без рассмотрения, 
а в случае невыполнения ими договорных обязательств 
Фонд будет применять штрафные санкции.

В ходе совещания директор ФКР обратил внимание 
руководителей подрядных организаций на необходимость 
наращивания темпов строительно-монтажных работ. Под 
особым контролем находится реализация плана капре-
монта в Острогожском, Россошанском и Семилукском 
районах области.

Напомним, в краткосрочный план капитального ре-
монта МКД на 2016-2017 годы включены 554 многоквар-
тирных дома, в том числе 141 дом в Воронеже, 32 дома – в 
Нововоронеже, 22 – в Борисоглебском городском округе 
и 359 домов в муниципальных районах области.

На добросовестных плательщиков 
вешали долги

Списана необоснованно начисленная задолженность за услу-
ги ЖКХ 144 собственникам жилья многоквартирного дома.

Прокуратурой Железнодорожного района Воронежа про-
ведена проверка исполнения жилищного законодательства 
по обращениям жителей многоквартирного дома № 52 по 
ул. 25 Января о законности начисления платы за жилищно-
коммунальные услуги. Установлено, что с сентября 2016 
года по апрель 2017 года собственники квартир получали 
квитанции на оплату услуг ЖКХ от УК Железнодорожного 
района с задолженностью за шесть предыдущих лет, которая 
якобы образовалась с 1 июня 2010 года по 31 августа 2016 
года. Однако в указанный период собственники 144 квар-
тир данного дома добросовестно оплачивали квитанции, 
которые выставляли ООО «Жилищно-коммунальное хо-
зяйство», ООО УК «Жилищно-коммунальное хозяйство» 
и ООО УК «Коммунальщик». 

Прокуратура района внесла представление директору 
УК Железнодорожного района об устранении нарушений 
закона. Оно рассмотрено и удовлетворено. Необосно-
ванно выставленная задолженность списана, виновное 
должностное лицо привлечено к дисциплинарной от-
ветственности.

Повышение напряжения
Представитель Воронежской горэлектросети оштрафован 

за игнорирование обращений граждан.
Прокуратурой города Воронежа установлено, что заяв-

ление потребителя, обратившегося за возмещением вреда 
в МУП «Воронежская горэлектросеть», причинённого 
повышением напряжения в сети, рассмотрено в срок, на 
десять дней превышающий установленный законом.

Кроме того, должностным лицом предприятия не было 
обеспечено всестороннее и полное рассмотрение обраще-
ния, меры к восстановлению нарушенных прав заявителя 
не приняты.

По постановлению прокуратуры города виновное 
должностное лицо – главный инженер МУПа привлечён 
к административной ответственности по ст. 5.59 КоАП РФ 
(нарушение установленного законодательством РФ по-
рядка рассмотрения обращений граждан). Ему назначено 
наказание в виде штрафа в размере пять тысяч рублей.

Сообщения подготовила Галина РОХМИН.

Конкурс проводил Феде-
ральный институт развития 
образования. Авторская ра-
бота Ирины Романцовой при-
знана лучшей в номинации 
«Волонтерство в сфере здоро-
вьесбережения». Посвящена 
она подготовке добровольцев 
в возрасте от 13 до 17 лет, при-
нимающих участие в програм-
мах по профилактике злоупо-

требления психо-активных 
веществ в подростковой среде 
«Здоровье – это здорово». 
Опыт реализации данной про-
граммы в образовательных 
организациях Воронежской 
области показал её эффек-
тивность и практическую 
направленность.

Тамара ГАшИМОВА.

Эффективна и практична
Ирина Романцова, психолог Воронежского област-
ного Центра психолого-педагогической поддержки и 
развития детей, победила во втором Всероссийском 
конкурсе эффективных практик развития волонтер-
ской деятельности в образовательных организациях 
общего и дополнительного образования.
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КУльтУрА

Об итогах работы за этот 
период и планах жур-
налистам рассказали 
худрук театра Владимир 
Петров и режиссёр Ники-
та Рак. 

Виталий ЧЕРНИКОВ

– Считаем для себя важным 
контакт с вами. Мы ценим то, 
как вы нам помогаете, как осве-
щаете наши акции, наши затеи, 
– с таких слов начал Владимир 
Петров пресс-конференцию. 

В 215-м сезоне Кольцовский 
театр выпустил пять премьер. 
А ещё были организованы не-
сколько интересных акций. 
В частности, Ночь театра. По 
мнению Владимира Петрова, 
она прошла очень удачно. Не 
меньший интерес вызвало и 
второе «С.И.Т.О» – его темой 
были, напомним, неснятые 
сценарии отечественных ав-
торов. Ещё одно начинание, 
которое понравилось зрителям, 
– «Прошлое по субботам». Для 
воронежцев были организованы 
показы видеозаписей пяти спек-
таклей, в разные годы входив-
ших в репертуар Кольцовского 
театра. Проект предполагается 
продолжить – проблема в том, 
что не все записи сохранились 
в хорошем качестве. 

– Попытаемся продолжить 
эту традицию, – сказал Вла-

димир Петров. – Для того, 
чтобы беседовать со зрителями, 
описывать им позицию театра, 
рассказывать о различиях в 
театральном языке прошлого 
и сегодняшнего дня, говорить 
о перспективах. 

Знаковым для 215-го сезона 
спектаклем стал «Вишнёвый 
сад». Его высоко оценила кри-
тика и зрители. Неудивитель-
но, что завершится сезон акци-
ей «Варенье сезона». 13 июля 
после спектакля «Вишнёвый 

сад» зрителей пригласят во 
двор театра, где будет вариться 
настоящее вишнёвое варенье 
и кипеть настоящий самовар. 
Артисты подготовят капуст-
ник. Участникам каждой из 
пяти недавних премьер подарят 

варенье пяти видов. Пройдёт 
аукцион, причём в лотах будут 
каким-то образом обыгрывать-
ся цифры 2, 1 и 5. 

Недавно театр вернулся из 
Екатеринбурга. Воронежцы 
участвовали в международ-
ном театральном фестивале 
«Коляда-Plays 2017», показав 
спектакль «Метель», и полу-
чили приз «За яркое вопло-
щение современной классики 
на сцене». 

Шёл на пресс-конференции 
разговор и о будущих спекта-
клях. Идёт работа над «Гамле-
том». Никита Рак планирует 
вернуться на малую сцену и 
поставить современную пьесу: 
новый текст Ярославы Пу-
линович «Тот самый день». 
Возможно, то будет первая её 
постановка. 

– Это шаг вперёд для Ярос-
лавы как драматурга, – считает 
Никита Рак. – При том, что со-
хранены все позитивные черты 
её предыдущих пьес. Пьеса – о 
простых людях, которые рядом 
с нами, о простых человеческих 
проблемах.

Следующая пьеса, которую 
предполагается поставить, – 
«Филумена Мартурано» Эду-
ардо де Филиппо. 

– Мы пойдём немножко 
дальше, – отметил Никита Рак. 
– Возьмём сценарий, по кото-
рому был снят фильм «Брак 

по-итальянски». Над ним ра-
ботали де Филиппо и великий 
итальянский сценарист Тонино 
Гуэрра. Он немного отличается 
от пьесы, но основной сюжет 
сохранён. 

Также в планах – обращение 
к текстам таких авторов, как 
Педро Кальдерон, Эжен Скриб, 
постановка какой-нибудь со-
временной зарубежной пьесы. 
Не забыт и замысел спектакля 
по «Солнечной линии» Ивана 
Вырыпаева. 

Нынешний сезон станет по-
следним в профессиональной 
деятельности многолетнего 
директора театра Игоря Чиж-
макова. Игорь Михайлович 
уходит на заслуженный отдых. 
Здесь он проработал полвека 
– был и звукорежиссёром, и 
актёром. Имя преемника пока 
неизвестно. 

– Насколько понимаю, это 
будет решение не только де-
партамента культуры, но и 
областного руководства. Во-
прос в другом: у нас в области 
огромный кадровый голод! 
Надо, чтобы человек любил 
театр, был знаком с Воро-
нежем. Надо, чтобы человек 
имел инициативу и не был в 
конфликте со мной. Чтобы мы 
имели общий взгляд на театр и 
на его будущее! – подчеркнул 
Владимир Петров. 
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От «Вишнёвого сада» – к «Гамлету» 
Театр | К закрытию сезона в Воронежском академическом театре драмы имени А.В.Кольцова приготовят варенье 

Владимир Петров и Игорь Чижмаков.



КрУг чтеНия

7 ноября 1918 года, 
спустя год после прихода 
к власти большевиков, 
поэт Владимир Нарбут 
поместил в газете «Из-
вестия Воронежского гу-
бернского исполнитель-
ного комитета Совета 
рабочих и крестьянских 
депутатов и городского 
Совета рабочих и крас-
ноармейских депутатов», 
одним из руководителей 
которой был, свои стихи:

Виталий ЧЕРНИКОВ

Шёпот тёмный и гулкий: 
«Большевики идут!»… 
Прячутся в закоулки. 
Бабы крестятся тут. 
Пыльные лица – бронза. 
Стройно, полк за полком, 
В медном угаре солнца
Тянется за «ревком». 
Жарко пылают флаги, 
Трубы бунтуют марш, 
Сердце моё – бродяги, 
Сердце, и сам я – шарж! 
Лечь бы мне у дороги 
(Я ль к пыли не привык?), 
Мерные чистить ноги, 
Думать: вот – большевик! 
За революцью рада 
Окаменеть душа. 
Если и есть награда, –
Посторонись, не мешай! 
Нынешнего читателя, в осо-

бенности знакомого с поэзией 
Нарбута, эти строки поражают 
прежде всего крайней неотде-
ланностью (ну или дикостью 
образов). Почему трубы бун-
туют марш? Каким образом 
сердце стало бродягами? Что за 
странное желание лирического 
героя – лечь у дороги и чистить 
ноги? Кстати, кому чистить – 
большевику? Стоит сравнить 
этот текст со стихами Нарбута 
из журнала «Сирена»: «Ще-
дроты сердца не разменяны // 
И хлеб – всё те же пять хлебов, 
// Россия Разина и Ленина, // 
Россия огненных столбов»... 

Теперь благодаря исследо-
вателям Оксане Киянской и 
Давиду Фельдману мы знаем: 
отношение поэта к обязан-
ностям, которые он выполнял 
в Воронеже, было двойствен-
ным. 

Поэта явно увлекала эта 
деятельность. Пиком её стало 
создание «Сирены» – попыт-
ка объединить литературные 
силы раздробленной страны. 
Уже в 1917-м поэт тяготел к 
большевикам. Однако это не 
спасло его семью от нападения 
неких «красных партизан». 
Они убили брата Сергея, а 
самого поэта ранили: Влади-
миру Нарбуту ампутировали 
тогда кисть руки. Фактиче-
ски бежавший в Воронеж из 
украинского Глухова поэт, 
конечно, ощущал двойствен-
ность своего положения. По-
лучалось, он поддержал тех, 
кто убил брата. Не из-за этой 
ли раздвоенности столь раз-
ными по качеству получались 

«За революцью рада 
окаменеть душа»
Страницы истории | После революции поэты из народа заговорили со страниц 
воронежских газет, но в Вечности остались имена немногих 

Карикатура из «Воронежской бедноты»,  
1918 год.

Нынешнее время отра-
жено в малой прозе Галины 
Щекиной (Вологда) и Але-
ны Белоусенко (Москва). 
Внешние контуры жестокой 
сегодняшней реальности со-
седствуют с психологическим 
повествовательным письмом 
– и перед нашими глазами 
возникают фигуры самых 
обычных людей, в которых 
живет чувство сострадания 
и такта, не сожженное дотла 
эпохой расчетливости и бес-
памятства.

Совсем по-другому пока-
заны будни провинциального 
издательства в романе Юрия 
Кургузова «Последнее лето 
года». Уже в названии произ-
ведения присутствует фан-
тасмагорический оттенок. Со-
бытия описаны автором иро-
нично, с отчасти плутоватой 
интонацией, и «лихие 90-е» 
для маленького коллектива 
оказываются невероятным 
переплетением житейских и 
служебных коллизий.

Поэтический раздел номе-
ра включает в себя стихотво-
рения Владимира Сорочкина 
(Брянск) и Андрея Мирошни-
кова (Иркутск), Юрия Мо-
гутина (Москва) и Натальи 
Артёмовой (Курская область), 
Александра Алёшина (Мо-
сква). В рубрике «Молодые 
голоса» представлена лирика 
Василия Нацентова. Стихи 
участников воронежского 
поэтического фестиваля «Эр-
тильская волна» объединены 
в подборке под названием 
«Где мать пеленала…»

Эссе Александра Высо-
тина «Он слушал, как ду-
мают люди» приурочено к 
130-летию со дня рождения 
Самуила Маршака. Детские 
стихи, переводы Бернса и 
Шекспира, пьесы-сказки, 
наконец, собственное «взрос-
лое» поэтическое творчество 
показывают редкую цель-
ность натуры этого классика 
отечественной литературы 
минувшего века. В статье 
Зинаиды Ефремовой «Тесный 
путь спасения» происходит 
погружение автора в биогра-
фию М.Ю. Лермонтова, сопо-

ставляется земное и Небесное 
в произведениях русского 
гения. Истории дворянского 
рода Веневитиновых посвя-
щена работа Антона Марина 
и Марии Медведевой «Дни 
цвели… в долине жизни…» 
Здесь собраны воедино де-
тали биографий трех видных 
представителей знаменитой 
фамилии.

О нелегкой судьбе Героя 
Советского Союза Владимира 
Сапрыкина рассказывается в 
очерке Петра Чалого «Зачем 
вам, комбат, чужая земля…». 
Оказавшись в Канаде после 
немецкого плена и освобож-
дения лагеря англичанами, 
он многие годы тосковал по 
родине. Стараниями одно-
сельчан и жителей Витебской 
глубинки, места, где произо-
шло его последнее сражение, 
прах комбата Сапрыкина 
спустя годы после кончины 
перезахоронили в родной 
Ольховатке. О боевом пути 
младшего лейтенанта Алексея 
Цаплина, кавалера трех ор-
денов Славы и впоследствии 
скромного слесаря Воронеж-
ского авиационного завода, 
идет речь в материале Алексея 
Коробанова.

Акварели Сергея Гулевско-
го и работы фотохудожника 
Галины Парфеевец размеще-
ны на вкладках и обложке. 
Мгновения изменчивой зем-
ной жизни и удивительная, 
неброская красота средне-
русского пейзажа скрепляют 
воедино слово, мысль и изо-
бражение и делают журналь-
ное пространство обширным, 
ярким и живым.

В долине жизни
Июньский выпуск журнала «Подъём» открывается 
рассказами, посвящёнными Великой Победе. Сю-
жеты Майи Галицкой (Гомелькая область), Леонида 
Нетребо (Санкт-Петербург), Олега Пуляева (Брян-
ская область) очень по-разному изображают войну 
и послевоенные годы. Но авторы находят необхо-
димые, редкие слова для того, чтобы эти истории 
проникали в самое сердце современного читателя.

у него стихи о революции? Тон 
«Щедрот сердца» возвышен и 
трагичен. «Шёпот тёмный и 
гулкий» кажется едва ли не 
пародией. 

А для кого-то эти стихи ста-
ли образцом. 

Поэзия на страницах мест-
ных большевистских газет 
занимала всё более важное 
место. Читая стихи в «Изве-
стиях» и «Воронежской бед-
ноте», в «Красной деревне» 
и «Воронежской коммуне» 
(подшивки этих газет хранятся 
в Государственном архиве Во-
ронежской области), ловишь 
себя на мысли: а ведь если бы 
не Октябрьский переворот, ав-
торы вряд ли вообще ощутили 
бы себя поэтами. 

Уже в «Известиях» главная 
тема для стихов – пропаганда. 
Хотя через пару лет такое 
её воплощение в советской 
газете представить было бы 
непросто: 

О, червонные отсветы Руси, 
Где пирует немудрый мужик. 
Это ты, наш простой Иисусе, 
Ты, который  правдив и велик. 

( Дэвис Уманский –  
«Червонные дни») 

18 декабря 1918 года «Из-
вестия» опубликовали ста-
тью «Литературная Мекка». 
Подписан текст буквой «Н», 
и можно предположить, что 
автор – Нарбут. «Воронеж, 
по обилию литературных и 
журнальных изданий, стано-
вится – второй… Меккой», 
– констатируется в начале. 
Один из руководителей «Из-
вестий», конечно, понимал: 
качество текстов, предлагае-
мых местными авторами, не-
высоко. Потому и пригласил к 
сотрудничеству стихотворцев 
иногородних. Одним из них 
стал Дмитрий Семеновский из 
Иваново-Вознесенска (кстати, 
ещё и автор упомянутой в ста-
тье «Сирены»). 

Привечала поэтов и «Воро-
нежская беднота». 17 декабря 
в пятом номере сатирическое 
стихотворение «Поп» некоего 
Дяди Митяя (он и после пе-

Рубрика в «Красной деревне» для читателей, 
овладевающих грамотой. 

чатался здесь с поэтическими 
фельетонами) помещено на 
первой полосе: как подпись к 
карикатуре. Редакция завела 
рубрику «Почтовый ящик» для 
ответов на письма самодеятель-
ных творцов: 

«Т. Ламе 
Под чужими произведе-

ниями своей фамилии ставить 
нельзя. Вообще же говоря, 
стихи известных поэтов и без 
Вашей переделки достаточно 
хороши и в переделке не нуж-
даются». 

Среди текстов, которые в ре-
дакции понравились, – «Борь-
ба за свободу» Я.Мурана. 

Борись, крестьянин трудовой, 
Чтоб в рабство прежнее 
                                 не впасть! 
На смерть с господскою ордой 
Борись за трудовую власть! 
Не верь попам и богатеям, 
В овечьей шкуре всем злодеям. 
Их цель преступная – народ 
Вновь бессердечно  угнетать; 
Связав защитников свобод 
Народной кровью  торговать. 
Борись, крестьянин трудовой, 
С рабочим за одно иди! 
В последний с капиталом бой 
Бросайся смело впереди. 
Бьёт грозный час… 
                 В ряды, под знамя! 
Бросайся смело в битвы пламя! 
Образы реющих знамён и 

вселенских пожаров на страни-
цах газет времён Гражданской 
войны встречаются часто – на-
пример, в стихотворении Д.О. 
«День близок», завершающем-
ся призывом: 

Сомкнём ряды в едину рать 
И с кличем радостным: 
                                     свобода, 
Пойдём тиранов 
                         истреблять!... 
Большевистский подход 

к поэзии иллюстрирует опу-
бликованный 9 марта 1919-го 
в «Бедноте» отклик на второй 
номер газеты «Огни». «Газета 
очень понравилась по обилию 
и разнообразию своего содер-
жания, – признаётся автор, под-
писавший свой текст «Поэзия 
для трудящегося» инициалом 
«Э». – Но приятель рабочий, 
который был тут же, обратил-

ся ко мне с недоумевающим 
вопросом: «Что это за стихи 
напечатаны в газете? Я всегда 
любил стихи, а теперь ничего в 
них не понимаю». Э. воспользо-
вался поводом, чтобы изложить 
эстетическое кредо «Бедноты», 
а заодно уколоть коллегу: 

«Поэзия должна звать, бу-
дить – заставлять душу плакать 
и рыдать, наполнить душу 
радостью и отвагой. 

Поэзия для пролетария тем 
более должна обладать подоб-
ными качествами. Она должна 
быть во всяком случае понят-
ной ему. 

Что же поймёт, что же по-
чувствует пролетарий, когда он 
прочтёт следующее стихотво-
рение Владимира Нарбута: 

«Роковым ворочая ключом, 
Бредит о разлуке шарманка; 
И в юбке потеет обезьянка 
Чайной, кирпичной мочой». 
Что дадут эти стихи рабоче-

му, который в минуты отдыха 
ища чего-нибудь светлого для 
своей души, обратился к поэ-
зии? Достойны ли такие строки 
появляться в рабочей газете, в 
рабочем журнале?». 

Размышления Э. о том, 
что поэзия непременно долж-
на «будить в рабочих массах  
бодрость, уверенность в тор-
жестве пролетарских идей», 
в сочетании с апелляцией к 
мнению «простого рабочего», 
на десятилетия станут непре-
менным элементом партийной 
критики. Замечательно, что 
уже в раннем её образце пред-
полагаемая реакция простого 
рабочего на поэтический образ 
выглядит сходной с реакцией 
барышни из института благо-
родных девиц. Подразумева-
ется: много повидавший (а то 
и проливавший кровь, свою и 
чужую) пролетарий мало того, 
что метафор не поймёт (что 
для необразованного человека, 
увы, логично), но и будет силь-
но шокирован, увидев слово 
«моча». 

Теорией Э. не ограничился. 

(Окончание  
в следующем номере).

Иван аЛЕКСаНДРОВ

Галина Парфеевец, «Неудача», 2013 г.

Королева частушки в XXI веке 
«Жизнь и судьба «тамбовской канарейки» – так называ-

ется выставка, посвящённая жизни и творчеству народной 
артистки Советского Союза Марии Мордасовой. 

Местом для её проведения стал выставочный зал Тамбов-
ского областного краеведческого музея. На открытие приш-
ли, среди прочих, родственники певицы, представители трех 
поколений. В тот день в музее звучали частушки и песни из 
репертуара королевы русской частушки в исполнении дуэта, 
лауреата премии имени Марии Мордасовой, самодеятель-
ного ансамбля русской народной песни «Играй, гармонь 
тамбовская!», заслуженных работников культуры Люд-
милы Павловой и Владимира Огурцова. Были показаны 
короткометражный фильм о музее-квартире Мордасовой 
в Воронеже и фрагменты посвящённых ей телепрограмм. 
Презентацию выставки, на которой демонстрируются 
сценические костюмы артистки, фотографии, подлинные 
документы, провела старший научный сотрудник музея 
имени И.С. Никитина Маргарита Якович. 

Кукол признали  
сказочными красавицами 

Воспитанницы воронежской детской школы искусств 
№13, ученицы народного мастера Воронежской области, 
мастера изготовления авторской куклы Людмилы Дыхано-
вой Татьяна Мосина и Диана Рашидова стали победителями 
Всероссийского детского конкурса «Куклы в национальных 
костюмах народов России». 

Смотр был организован и проведен в центре Москвы 
в рамках проекта «Многонациональная Россия» Феде-
рального агентства по делам национальностей. Более 5000 
детей из 55 субъектов РФ приняли участие в конкурсе. 
Их работы оценивались в 11 номинациях. В одной из 
них, «Сказочная красавица», победа досталась Татьяне 
Мосиной: она представила куклу в женском крестьянском 
костюме села Клёповка Бутурлиновского района. В номи-
нации же «Взрослое жюри» победила Диана Рашидова с 
куклой в праздничном костюме молодой женщины села 
Афанасьевка Бирюченского уезда. 

Напомнили о героях
В селе Пески Петропавловского района открыли памятные 

доски ветеранам Великой Отечественной войны и основа-
телю местного историко-краеведческого музея Николаю 
Улезько.

Приурочили это событие ко Дню села. Идею установки 
мемориальных плит с именами вернувшихся с войны одно-
сельчан предложил местный житель, скульптор Василий 
Косяченко во время работы над мемориалом. Теперь эти 
плиты стали органичной частью памятника-мемориала 
«Односельчанам, не вернувшимся с Великой Отечествен-
ной войны 1941–1945 годов». А памятную доску основате-
лю Песковского историко-краеведческого музея Николаю 
Улезько установили на его бывшем доме. Помимо музея, он 
основал в селе и фотокиностудию. Сорок лет он создавал 
фото- и кинохронику родного села, сняв тысячи кадров и 
12 любительских кинофильмов. 

Помимо этого, праздник продолжили экскурсия по му-
зею под открытым небом, выставка рушников, хранящихся 
в местном историко-краеведческом музее, демонстрация 
видеофильмов о Песках и жителях села, снятых Николаем 
Улезько, презентация улиц. Успели подвести итоги кон-
курса «Самое оригинальное оформление домовладения», 
поздравить молодые семьи и семьи-юбиляры, провести 
футбольный матч на Кубок администрации поселения 
и открыть фонтан. Закончился праздник выступлением 
местного духового оркестра, артистов из райцентра и 
близлежащих сёл. 

«Волшебный кристалл»  
раскрыл таланты

Премьера мюзикла с таким названием состоялась в Кан-
темировском доме культуры. 

Это уже второй спектакль подобного рода. В марте 
прошлого года творческий союз районного Дома культу-
ры и детской школы искусств уже дарил кантемировцам 
мюзикл «Снежная королева». Музыкальный спектакль 
поставлен по мотивам любимых современной детворой 
сказок и мультфильмов и наполнен известными всем 
персонажами. Тут присутствуют и Маша и Медведь, и 
Щелкунчик, и восточная царевна Будур с Аладдином, и 
Кот в сапогах, и Красная Шапочка. Разбившийся магиче-
ский кристалл, разброшенный злой колдуньей, принес в 
сказочный мир беспорядок и сделал его героев глупыми, 
ленивыми, трусливыми и жадными. Навести порядок и 
расколдовать персонажей вызвался обычный подросток, 
который тоже стал жертвой злых чар: его плохая сущность 
воплотилась в его отражении. Двум главным героям при-
ходит на помощь Звездная фея и вместе они противостоят 
силам зла. 

– Наблюдая за своим восьмилетним ребенком, я про-
следила, каким сказкам и мультфильмам отдает он пред-
почтение, – делится режиссер постановки, руководитель 
театральной студии «Инкарна» Елена Осипова. – Совре-
менные дети считают классические сказки малоинтерес-
ными. Этой музыкальной постановкой хотела показать, 
что не все так плохо в старой доброй сказке. Мы сделали 
«солянку» из популярных сказок и мультфильмов. По-
старались задействовать всех студийцев «Инкарна». 
Например, мы рискнули и взяли на роль главных героев 
близняшек. Они никогда не имели отношение к сцене. Но 
их желание быть юными артистами и трудолюбие помогли 
преодолеть страхи и сложности. 

Основной декорации на сцене не было. За счет экрана, 
света и смены театрального реквизита в один момент пло-
щадка превращалась в школу Хогвартс, в болото Шрека и 
Фионы, дворцовые палаты и палубу пиратского корабля. 
Популярные песни были умело стилизованы под дух 
сказочной идеи. Получилась невероятная фантазийная 
история, поражающая масштабным разнообразием де-
кораций, костюмов, а также количеством участников. В 
постановке задействовали свыше ста сорока юных дарова-
ний: учащихся Кантемировской детской школы искусств, 
воспитанников театральной студии, хореографических 
и вокальных ансамблей районного Дома культуры. Без 
всякого сомнения, они стали главным украшением мю-
зикла. Создать вокальные и хореографические партии и 
сформировать неповторимый образ каждого персонажа 
помогли детям их наставники: педагоги и руководители 
творческих коллективов.

Сообщения подготовили  
Анастасия ВОРОНИНА, Василий ЧеРНОуСОВ. 

Сценка из мюзикла.
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Пятнадцатая по счёту  
в столице Черноземья  
«Сушка» собрала десятки  
воронежцев-фото-
любителей и профессио-
налов, которые пришли 
на не-обычную фотовы-
ставку, чтобы получить 
хорошее настроение и 
поделиться опытом со 
своими коллегами по 
ремеслу.

Сергей дорохоВ

Портреты детей и взрослых, 
изображения всевозможных 
животных и предметов быта, 
природные пейзажи и досто-
примечательности многих го-
родов России. Всё это и многое 
другое можно было увидеть в 
одном месте столицы Черно-
земья в воскресенье. В сквере 
ДК железнодорожников между 
деревьями натянули бельевые 
верёвки. А на них прищепками 
прикрепили фотокарточки, на 
которых застыли яркие исто-
рии реальных людей. Здесь 
собрались профессиональные 
фотографы и любители, мо-
лодые люди и воронежцы в 
возрасте. Они пришли сюда, 
чтобы обменять мимолётное 
мгновенье из своей жизни, 
запечатленное на фото, на не 
менее интересный снимок 
других людей.

– «Сушка» – это проект, 
который за последние годы 
объединил сотни талантливых 
авторов из разных уголков 
страны – как начинающих, так 
и профессиональных фото-
графов, – рассказала один из 
организаторов проекта в об-
ластном центре студентка Ка-
рина Трунова. – Впервые эту 
любопытную акцию провели в 
Петербурге в 2010 году. В Воро-
неже этот проект – уже пятый 
год. Прошлую «Сушку» вместе 
с ещё одним организатором Ни-

ной Ермаковой мы проводили 
в ноябре. Тогда в ней приняли 
участие более двадцати горо-
жан. Было приятно, что среди 
них были как молодые люди, 
так представители старшего 
поколения. Считаю, что это 
очень позитивный и полезный 
проект. Обязательное условие 
для всех его участников – при-
нести своё фото для обмена на 
работу другого автора. Так во-
ронежцы не только получают 
яркие незабываемые эмоции, 
но и делятся опытом со своими 

коллегами по такому трудному, 
но интересному ремеслу, как 
фотодело. 

Радостные, светлые и груст-
ные, задумчивые лица. За-
хватывающие пейзажи лесных 
массивов, морских пляжей, 
неприступных гор и золотых 
полей. Деловой и провинци-
альный Воронеж днём и ночью, 
а также другие города России. 
Всё это покачивалось под лёг-
кие порыва июльского ветерка 
и завораживало взгляды участ-
ников «Сушки». 

– С фотографией я на «ты» 
с самого детства, – поделился 
с нами радиоинженер по про-
фессии, фотограф по жизни 
Николай Птицын. – Мне не 
было и десяти лет, когда я не 
на шутку увлёкся фотоделом. 
На «Сушке» я частый гость. Се-
годня представил необычные 
фотокарточки. В своё время 
мне довелось фотографиро-
вать на инфракрасную плёнку. 
Получились, на мой взгляд, 
занимательные материалы. На-
деюсь, мои коллеги по ремеслу 
со мной согласятся. 

Не менее интересные вещи 
можно было увидеть на обо-
ротной стороне фотографий. 
Авторы снимков писали свои 
пожелания будущим владель-
цам. В основном это контактные 
данные фотографов, чтобы 
потом обладатели фоторабот 
могли найти друг друга, по-
делиться опытом и обменяться 
своими впечатлениями. Но 
встречались и более лиричные 
послания-пожелания творче-
ских успехов в стихах и прозе. С 
пустыми руками с «Сушки» не 
ушёл никто. Даже для тех, кто 
пришёл сюда без фотографии, 
организаторы приготовили при-
ятный сюрприз – сушку, только 
на этот раз хлебобулочную. Она 
висела на красной ленте и, каза-
лось, застыла так же, как люди 
и события, запечатлённые на 
фотографиях «Сушки». 

Поделились застывшими мгновениями
репортаж | В Воронеже 9 июля прошла общественная акция по обмену фотографиями «Сушка» 
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Каждый раз необычная фотовыставка собирает десятки воронежцев  
от мала до велика, увлечённых фотографией. 

Чтобы получить ди-
плом архитектора-
реставратора, каждому 
из выпускников опор-
ного вуза (ВГТУ, ВГАСУ) 
пришлось выполнить 
сложное задание. В этом 
году, как никогда ранее, 
уделено внимание мно-
гочисленным объектам 
культурного наследия, 
которые требуют сроч-
ного восстановления. 
Причем особняки, усадь-
бы, храмы и ансамбли 
– не только в Воронеже 
и под Воронежем, но 
и в нескольких других 
областях Черноземья, и 
даже… в Конго.

Павел ПоПоВ, 
кандидат исторических наук

«Коммуна» уже не раз ста-
новилась на защиту святыни, 
неожиданно обретенной Во-
ронежем, – храма Рождества 
Христова на Придаче. 2 августа 
2016 года мы опубликовали 
первый пробный рисунок-
реконструкцию храма, вы-
полненный первокурсницей 
ВГАСУ. В нынешнем году силь-
но изуродованная, обезглав-
ленная церковь официально 
включена в Государственный 
реестр объектов культурного 
наследия. И очень кстати по-
доспел дипломный проект Ма-
рины Дудоладовой, который 
теперь можно будет взять за 
основу при разработке окон-
чательной реставрационной 
документации. Посмотрите, 
как великолепно сможет вы-
глядеть возрожденный храм: 
красивый портик, стройная ро-
тонда (ее архитектура остается 
гипотезой, поскольку воссозда-
ется по классическим аналогам 
XIX века) и, наконец, высокая 
колокольня. «Какую сложную 
работу пришлось проделать, 
чтобы реконструировать си-
стему внутренних опор храма!» 
– подчеркнул руководитель 
проекта, доцент Александр 
Радин (он же епархиальный 
архитектор).

Немаловажно и благо-
устройство прицерковного 
уголка города около пере-
крестка Ленинского проспекта 
и улицы Димитрова. Его сле-
довало бы облагородить, как 
предложила Марина: устроить 
зону отдыха, убрать ненужные 
постройки. Между прочим, 
градостроители планируют 

поставить новый небоскреб со 
стороны проспекта, что вряд 
ли улучшит восприятие вос-
кресшего храма…

А вот другая, уже много-
летняя, боль воронежцев: как 
вернуть к жизни яркую, но гас-
нущую архитектуру в усадьбе 
Веневитиновых «Горожанка», 
в Рамонском районе? Кажется, 
и здесь появились подвижки. 
Новое руководство Казачьего 
кадетского корпуса вполне 
заинтересовано в восстановле-
нии главного особняка, выдер-
жанного в традициях класси-
цистической школы Джакомо 
Кваренги конца XVIII века. 
А сельская церковная община 
давно мечтает о старинном 
храме. Горожанцы уже до-
бились того, что церковные 
помещения освобождены от 
квартир. Но как быть с проек-
том? И опять на подмогу приш-
ли реставраторы-дипломники. 
Анастасия Мягкова и Софья 
Одинцова трудились вдвоем и 
под началом сразу трех руково-
дителей: профессора, заведую-

щего кафедрой композиции 
и сохранения архитектурно-
градостроительного наследия 
(КИСАГН) Геннадия Чес-
нокова, а также педагогов-
архитекторов Ларисы Кригер 
и Михаила Дьякова.

Неузнаваемо преобразилась 
– к сожалению, пока лишь в 
проекте – некогда величествен-
ная Покровская церковь села 
Новая Чигла: заново воссозда-

ны и крупная храмовая часть, и 
колокольня, ибо уцелела толь-
ко часть трапезной. В бывшей 
усадьбе Шуриновых, что в селе 
Волна-Шепелиновка, вновь 
обрела портики и колокольню 
Казанская церковь, да и дом 
управляющего засиял как но-
вый – опять только в мечтах. 
Для членов аттестационной 
комиссии стал настоящим от-
крытием коринфский портик 
с аркадой на «Даче Башкирце-
вых» – настолько все привыкли 
к искаженному и убогому, а 
вовсе не роскошному виду 
этого известного особняка на 
окраине Семилук. Молодые во-
ронежцы позаботились также о 
ценной усадьбе с конным заво-
дом под Тамбовом (до сих пор 
не охраняется государством), 
об имении генерала Миркови-
ча под Тулой, об уникальном 
«Охотниковом замке» в Ор-
ловской области…

Некоторые проекты вызвали 
на защите бурные споры. «Как 
будут подъезжать автобусы 
к вокзалу?» – допытывались 

у Екатерины Черепановой, 
предложившей превратить 
воронежскую улицу Мира в 
пешеходную. Как бы то ни 
было, по достоинству оценили 
замысел о реставрации всего 
привокзального ансамбля, пре-
красного образца советского 
неоклассицизма. Возможно, 
и эти идеи, которые были по-
даны руководителями – про-
фессором Александром Тан-

кеевым и доцентом Светланой 
Кондратьевой – когда-нибудь 
обернутся явью.

А вот и «гвоздь» государ-
ственной аттестации. В Воро-
неже взращен первый рестав-
ратор для Республики Конго: 
Чарли Ланду. Он, вняв советам 
наставников – Ларисы Кригер 
и Константина Смирнова, го-
рит желанием вернуть к жизни 
дворец бывшего президента 
Конго, изгнанного «диктато-
ра». Дворец, выстроенный в 
1960-х годах в форме пагоды, 
стоит в руинах. «Предлагаю 
создать здесь музей, и в нем 
будут показывать, как плох 
любой диктатор, – замеча-
тельно объясняет по-русски 
Чарли. – А рядом устроим ту-
ристические земледельческие 
объекты». «Вы, Чарли, должны 
стать зачинателем дела охраны 
памятников в Африке», – на-
путствуют его.

Подводя итоги, заведующий 
кафедрой сказал, что на все-
российский конкурс, скорее 
всего, представят две из рас-
смотренных работ. Первая – 
восстановление придаченского 
храма. А вторая – реконструк-
ция исторического квартала в 
городе Павловске, задуманная 
в полном соответствии с регла-
ментом недавно утвержденных 
охранных зон.

Конечно, все проекты не 
перечислишь да и не опишешь. 
Лучше их увидеть. А почему 
бы не организовать в городе 
выставку, которую смогли бы 
посетить все заинтересован-
ные воронежцы? Чтобы не 
только помечтать, но и сообща 
обсудить проблемы охраны 
культурного наследия и дать 
советы на будущее.

ВеСТи

От храма  
до дворца президента
увлечённые | Дипломные работы будущих реставраторов посвящены спасению ценных 
памятников архитектуры

Эскизный проект реставрации храма Рождества Христова на Придаче.

 В нынешнем году сильно изуродованная,  
обезглавленная церковь официально включе-

на в Государственный реестр объектов культурного 
наследия.

Всю свою жизнь он посвя-
тил делу ракетного двигате-
лестроения и родному пред-
приятию – Конструкторскому 
бюро химавтоматики, став 
достойным преемником своих 
предшественников – выдаю-
щихся первопроходцев космо-
са Семена Ариевича Косберга 
и Александра Дмитриевича 
Конопатова.

В л а д и м и р  С е р г е е в и ч 
внес значимый вклад в соз-
дание ракетных двигателей 
для ракет УР-200, УР-500, 
разработку единственного в 
России и Европе ядерного 
ракетного двигателя, созда-
ние маршевого кислородно-
водородного двигателя тягой 
200 тонн для сверхтяжелой 
ракеты-носителя «Энергия». 
В постсоветский период под 

руководством В.С. Рачука 
коллектив КБХА осуществил 
разработку и передачу в лет-
ную эксплуатацию целого 
ряда новых ракетных двига-
телей для космических ракет 
«Союз-2.1б», «Союз-2.1в», 
«Ангара».

Заслуги В.С. Рачука от-
мечены Государственной 
премией РФ, Премией Пра-
вительства РФ, званием «За-
служенный конструктор РФ», 
орденами «За заслуги перед 
Отечеством» IV и III степеней. 
Вместе с супругой Валенти-
ной Ивановной Владимир 
Сергеевич воспитал двух за-
мечательных дочерей и сына 
– Героя России.

В день рождения от души 
желаем Вам, Владимир Серге-
евич, как и прежде, не сгибать-
ся перед судьбой и жизненны-
ми обстоятельствами, всегда 
оставаться в добром здравии 
и крепости духа. Успехов Вам 
в работе на посту председателя 
Научно-технического совета 
интегрированного двигате-
лестроительного холдинга, 
внимания, любви и заботы со 
стороны детей, близких людей 
и многочисленных друзей!

Ветераны АО КБХА  
и коллеги по работе.

Корифею ракетного  
двигателестроения – 81 год
11 июля свой очередной день рождения отмечает 
почётный гражданин Воронежа, почётный гражда-
нин Воронежской области, генеральный конструк-
тор – генеральный директор АО КБХА в 1993-2015 
годах Владимир Сергеевич Рачук.

ФУТбОЛ

Воронежцы долго вкаты-
вались в игру: первые полчаса 
встречи прошли с преимуще-
ством хозяев поля. Впрочем, 
ни одного голевого момента 
они создать не смогли. Только 
ближе к перерыву «новоиспе-
ченным» воронежцам удалось 
отодвинуть игру от своих ворот 
и провести несколько неплохих 
атак. В частности, завершая 
одну из них, на 62-й минуте 
встречи после прострела Уша-
кова Каюмов пробил головой 
под перекладину, но прямо над 
вратарем, который перевел мяч 
на угловой. В завершающей 
стадии атаки «Факелу» явно 
не хватало креатива, да и «Вол-
гарь» не смог довести до ума 
ни одну из своих комбинаций. 

Волжане не нанесли ни одного 
удара в створ ворот «Факела», 
в то время как гости дважды 
тревожили голкипера хозяев 
Бучнева.

В итоге – закономерная 
нулевая ничья, которую во-
ронежцы могут занести себе 
в актив.

Главный тренер «Факела» 
Павел Гусев: «Итог встречи 
закономерен, мы строго сыгра-
ли в обороне, а уже в компен-
сированное арбитром время 
могли вырвать победу».

«Факел»: Федоров, Семе-
нов, Хайманов, Осипенко, Му-
стафин, Масимов (Чхапелия, 
86), Ушаков. Мануковский 
(к), Каюмов, Амбурцамян, 
Сердюк (Мичуренков, 84).

Большинство футбольных 
специалистов к фаворитам 

турнира относят «Крылья 
Советов», «Оренбург», «Бал-
тику», «Енисей» и Кубань». А 
вот «Факел» котируется куда 
ниже, «спецы» уготовили ему 
участь борьбы за выжива-
ние наряду с «Авангардом», 
«Олимпийцем», «Динамо» 
(Санкт-Петербург), «Томью», 
«Лучом» и «Сибирью». Не-
смотря на это, мы верим в свою 
команду и надеемся, что тучи 
над ней в ближайшем буду-
щем рассеются, а футболисты 
будут показывать красивую и 
результативную игру.

Результаты матчей перво-
го тура. «Томь» (Томск) – 
«Кубань» (Краснодар) 1:4, 
«Сибирь» (Новосибирск) 
– «Спартак-2» (Москва) 1:2, 
«Шинник» (Ярославль) – 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
2 : 1 ,  « Д и н а м о »  ( С а н к т -
Петербург)  –  «Енисей» 
(Красноярск) 2:1, «Тюмень» – 
«Балтика» (Калининград) 1:2, 
«Олимпиец» (Нижний Новго-
род) – «Авангард» (Курск) 2:2, 
«Химки» – «Ротор» (Волго-
град) 3:0, «Оренбург» – «Там-
бов» 2:1, «Крылья Советов» 
(Самара) – «Луч-Энергия» 
(Владивосток) 2:0.

15 июля «Факел» на Цен-
тральном стадионе профсою-
зов будет принимать ярослав-
ский «Шинник».

Начали с ничьей
«Волгарь» (Астрахань) – «Факел» (Воронеж) 0:0
В первые дни июля «Факел» пополнили бывший 
защитник «Зенита-2» Темур Мустафин (1995 г.р.), 
хавбек Самир Масимов (1995), поигравший в Сло-
вении («Домжале») и Азербайджане (АЗАЛ), а также 
форвард «СКА-Хабаровск» Александр Верулидзе 
(1996). Таким образом, в заявочном списке клуба 
находятся 24 футболиста. Продолжают восстанав-
ливаться после травм Курилов и Лукьяновс. Из 
прошлогодней «гвардии» в стартовом матче пер-
венства России ФНЛ мы увидели на футбольном 
поле только Осипенко, Каюмова и Мичуренкова. 
В роли капитана в Астрахани вывел свою команду 
на сражение воспитанник воронежского футбола 
Александр Мануковский.

евгений марТыноВ

КРиминаЛ

Прокурор Центрального района утвердил 
обвинительное заключение по уголовному делу 
в отношении 56-летней жительницы Вороне-
жа. Как установлено следствием, обвиняемая, 
являясь старшим кассиром ООО «Кинобар», 
ЗАО «Кофейня Дубль Два», ООО «Театраль-
ное кафе», ЗАО «Кинотеатр Спартак» и ООО 
«Боулинг – Клуб «Спартак», хорошо знала о 
больших оборотах денежных средств в кассах 
перечисленных организаций. Как и о наличии 
недостатков в системе внутреннего контроля 
и бухгалтерского учёта, связанных с отсут-
ствием надлежащего контроля со стороны 
руководства. 

Используя своё служебное положение, она 
длительное время бесконтрольно расходовала 
вверенные ей денежные средства и скрывала 

следы преступления за счёт оформления пер-
вичных учетных документов, принятия их к 
учёту и дальнейшего отражения в документах 
бухгалтерского учёта и отчётности сведений, 
не соответствующих действительности. Всего 
с июня по ноябрь прошлого года кассир успела 
присвоить денежные средства на общую сумму 
почти четыре миллиона рублей, то есть в особо 
крупном размере. 

Вину в совершенном преступления обви-
няемая признала полностью. Уголовное дело 
направлено для рассмотрения по существу 
в Центральный районный суд Воронежа. 
Санкцией вышеуказанной статьи предусмо-
трено максимальное наказание до десяти лет 
лишения свободы, сообщает прокуратура Во-
ронежской области.

Кассир присвоила почти четыре миллиона
В Воронеже будут судить кассира развлекательных заведений кинотеатра 
«Спартак» за хищение в особо крупном размере.

Райпрокуратура 30 июня признала возбуж-
дение уголовного дела законным. Основанием 
для его возбуждения послужили материалы 
проверки. 26 июня, в вечернее время, во дворе 
дома № 7 по улице Строителей посёлка Лат-
ная Семилукского района находившийся в 
состоянии сильного алкогольного опьянения 
мужчина посадил с целью убийства девятерых 
щенков местной собаки-дворняги в мешок и 
начал бить им об асфальт. Всё это происходило 
неподалёку от детской площадки, где в тот мо-
мент находилось не менее двадцати ребят. Дети 
стали плакать, они кричали и просили не уби-
вать щенков. Но живодёр продолжал с силой 

бить мешком о землю. Подошедшие взрослые 
отняли у живодёра мешок. Два щенка погибли, 
три – покалечены. Остальных щенков их мать 
перетащила в собачью будку, расположенную 
вблизи дома. 

Подозреваемый пояснил, что убить щенков 
его попросила одна из местных жительниц, 
которой они мешали своим писком. Ведется 
следствие. Максимальное наказание, которое 
может грозить 47-летнему живодёру, – арест 
на шесть месяцев, информирует прокуратура 
Воронежской области.

Анатолий КРУГЛОВ.

Живодёр поразил детей бесчеловечностью
В отношении 47-летнего жителя Семилукского района возбуждено уголовное 
дело о жестоком убийстве щенков в посёлке Латная.

Навели порядок 
на озёрах

В Верхнемамонском 
районе на озерах Песчаное 
и Круглое прошла акция 
«Чистый берег». 

Работники Ольховатской 
сельской администрации, 
Лесопожарного центра, Дон-
ского филиала лесной охра-
ны, а также местные жители 
навели порядок на берегах 
озёр, куда очень любят при-
езжать отдыхать не только 
местные отпускники, но и 
гости из Павловского и Рос-
сошанского районов. 

– Эти озёра выбраны не 
случайно, – рассказала глав-
ный специалист по охране 
окружающей среды админи-
страции Верхнемамонского 
района Галина Морозова. 
– Они имеют уникальную 
экосистему, здесь весной 
гнездятся лебеди, ежегодно 
отмечаются кряква, чирок-
свистунок, останавливаются 
стаи гусей.

Совместными усилиями 
местных жителей, админи-
страции села, Лесопожарного 
центра и Донского филиала 
лесной охраны было убрано 
1,5 км береговой полосы, 
собрано 12 мешков мусора, 
сообщает сайт районной 
администрации.

Кипит работа  
на стадионе

В райцентре Петропав-
ловка продолжается рекон-
струкция стадиона. 

Строители демонтиро-
вали трибуну и складские 
помещения. На футболь-
ном поле готовят площадку 
под монтаж нового поля с 
синтетическим покрытием 
площадью 7140 квадратных 
метров. Потом приступят к 
дренажным работам. 

К концу года на обнов-
лённом стадионе появятся 
две трибуны на 248 мест, 
круговые и линейные бе-
говые дорожки, гимнасти-
ческий городок, площадки 
для игры в теннис, прыжков 
в длину с песочной ямой 
для приземления и игры 
в городки, стоянка на 30 
мест для спецтехники, ав-
тотранспорта спортсменов 
и зрителей. На обновлен-
ном стадионе можно будет 
проводить соревнования 
районного и областного 
уровней. А наличие пло-
щадок разного назначения 
предоставит возможность 
одновременно проводить 
состязания по нескольким 
видам спорта. 

На реконструкцию стади-
она в Петропавловке из фе-
дерального, регионального и 
муниципального бюджетов 
будет затрачено 56 миллио-
нов рублей.

Анастасия ВОРОНИНА. 
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